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E na capital sergipana, são 15 obras públicas paralisadas, com investimentos de R$ 29.599.309,18  B1
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VARIEDADES Chuvas devem ser 
intensas até hoje
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PERISCÓPIO
EDITORIA POLÍTICA  politica@jornaldacidade.net Oministro da Justiça e Segurança Pública, 

Ricardo Lewandowski, apresentou uma 
nova versão da Proposta de Emenda Consti-
tucional (PEC) da Segurança Pública, com a 
incorporação de sugestões feitas por gover-
nadores estaduais e do Distrito Federal. 

Originalmente apresentado em outubro do ano 
passado, o texto passou os últimos meses em debate 
entre governo federal e estados. Ao todo, foram rea-
lizadas cinco reuniões de discussão da proposta, que 
agora será reapresentada pela pasta à Presidência da 
República, para posterior envio ao 
Congresso Nacional.  

O governo percebeu que a prin-
cipal preocupação dos governado-
res, é a suposta perda de autonomia 
no que diz respeito ao comando das 
polícias civis, militares e dos corpos de 
bombeiros militares. Brasília acredita 
que sanou esse detalhe no pacote.

As partes estão afirmando com 
todas as letras que as competências atribuídas à União 
não restringirão a subordinação das polícias militares, 
civis e penais, e dos corpos de bombeiros militares, aos 
governadores dos estados e do Distrito Federal. Assim, 
o governo entende que afasta quaisquer dúvidas com 
relação a isso. A autonomia dos estados e do DF, nesse 
aspecto, está completamente preservada, caso a PEC 
seja aprovada pelo Congresso Nacional.

A PEC altera a redação dos artigos 21, 22, 23 e 
24 da Constituição Federal – que tratam das compe-
tências da União, privativas ou em comum com os 
estados, municípios e Distrito Federal – e muda o Ar-
tigo 144, sobre os órgãos que cuidam da segurança 
pública em todo o país.

Com a proposta, o governo federal pretende dar 
status constitucional ao Sistema Único de Segurança 
Pública (Susp), criado por lei ordinária em 2018 (Lei 
13.675). Além disso, quer levar para a Constituição 
Federal a previsão do Fundo Nacional de Segurança 
Pública e do Fundo Penitenciário, que atualmente 
estão estabelecidos em leis próprias. 

A nova redação deixa claro que os recursos 
desses fundos “serão compartilhados entre todos 
os integrantes da Federação, na forma da lei, 
vedado o seu contingenciamento”. A discussão 

sobre as fontes de financiamento 
dos dois fundos, que era uma das 
reivindicações dos secretários 
estaduais de Segurança Pública, 
ficará para um outro projeto de 
lei específico.

Um tema polêmico dentro da 
PEC é o que também aumenta as 
atribuições da Polícia Federal (PF) 
e da Polícia Rodoviária Federal 

(PRF). No caso da PRF, na primeira versão da pro-
posta, passaria a se chamar Polícia Ostensiva Fede-
ral, mas agora o governo sugere que o nome seja 
Polícia Viária Federal. A atribuição ordinária da 
Polícia Rodoviária Federal, que vamos chamar de 
Polícia Viária Federal, será o patrulhamento osten-
sivo das rodovias, ferrovias e hidrovias federais.

Além dessas atribuições, a nova PRF poderia 
atuar em calamidades públicas e desastres naturais, 
bem como na proteção de bens, serviços e instala-
ções federais, mediante autorização do ministro da 
Justiça. A força ainda poderia ser utilizada no apoio 
às polícias estaduais de segurança, desde que soli-
citado pelos governadores.

Negligência com déficit público 
compromete o futuro do país

SAMUEL HANAN 
É ENGENHEIRO ESPECIALIZADO EM ECONOMIA

Quando anunciou que o go-
verno não iria conseguir honrar o 
compromisso de reduzir a zero o 
déficit primário ao final de 2024 
(2º ano de mandato), o presidente 
da República, Luiz Inácio Lula da 
Silva, desmoralizou o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, que 
prometeu atingir essa meta. Ainda 
ignorou o projeto da Lei de Diretri-
zes Orçamentárias (LDO) de 2024, 
enviada ao Congresso pelo próprio 
governo, peça da qual constava 
o déficit zero, agora relativizado 
pelo presidente.

Lula culpou o mercado, a quem 
tachou de “ganancioso demais”, e, 
além de desautorizar o ministro 
da Fazenda, que vem buscando 
incansavelmente adesões impor-
tantes para a meta do déficit zero, 
desrespeitou o Congresso Nacio-
nal, empenhado em dar suporte 
ao ministro, e arriscou perder a 
credibilidade junto a investido-
res, credores e sociedade civil. O 
resultado do posicionamento do 
presidente não contribui para a 
melhoria da credibilidade do País 
e poderá até mesmo causar redu-
ção na taxa de crescimento do PIB 
e dificultar o ritmo da redução da 
taxa de juros.

Trata-se de um péssimo sinal à 
nação por parte de quem assumiu 
com enorme benevolência do Con-
gresso Nacional. Basta lembrar 
que, mesmo antes de empossado, 
o novo governo foi autorizado a 
gastar mais R$ 145 bilhões, por 
meio da Emenda Constitucional 
nº 126, artigo 3º, que flexibilizou 
o teto de gastos, pelo qual as des-
pesas não podiam crescer acima 
da inflação.

A torneira foi aberta e, menos 
de um ano depois, o governo ad-
mite que não vai fechá-la.

O arcabouço fiscal aprovado 
pelo Congresso já sinalizava que 
os gastos públicos sempre cresce-
rão mais do que a inflação. Em 
momentos de recessão ou de baixo 
crescimento, crescerão menos, é 
verdade, mas ainda assim, acima 
da inflação. Os números mostram 
que os gastos do governo fede-
ral em 2023 têm como limite o 
equivalente ao total de gastos do 
exercício de 2022, corrigido pela 
inflação de 7,2% (IPCA) e acresci-
do dos R$ 145 bilhões autorizados 
pelo Congresso.

É preciso lembrar também que 
o Orçamento 2023 acabou turbi-
nado com dinheiro extra para o 
pagamento do Bolsa Família – R$ 
600,00 por mês por família ca-

dastrada, durante todo o ano –, 
para investimentos sociais como 
Farmácia Popular e merenda es-
colar – e para investimentos em 
infraestrutura.

Ao final de 2023, a União 
terá gasto R$ 5,490 bilhões, o 
correspondente mais da metade 
(51,41%) do PIB (Produto Interno 
Bruto). Serão R$ 2,01 bilhões em 
pagamentos de juros e encargos 
das dívidas (somando 18,79% do 
PIB), R$ 3,0 bilhões em despesas 
compulsórias (28,03% do PIB) 
e R$ 191,0 bilhões em despesas 
discricionárias (1,79% do PIB). 
Restarão para investimentos o 
montante (pífio) de R$ 144 bi-
lhões (1,35% do PIB). Além disso, 
há mais R$ 145,0 bilhões (1,36% 
do PIB) em investimentos extras 
concedidos pela Emenda Cons-
titucional nº 126. Vale enfatizar 
que dos 51,31% do PIB compro-
metidos com esses gastos, apenas 
2,71% terão sido aplicados em 
investimentos. Mais grave ainda é 
que metade disso é de caráter ex-
cepcional, garantido pela Emenda 
Constitucional.

Como se observa, há razões 
de sobra para o Brasil olhar com 
maior atenção os gastos da União. 
Somente a título de juros, em 
razão da dívida pública nacional 
atingir R$ 7,96 trilhões, o corres-
pondente a 74,4% do PIB, o País 
paga anualmente R$ 955 bilhões, 
ou seja, 8,92% do PIB. É estar-
recedor que o País comprometa 
26,30% do total anual de suas 
receitas públicas apenas para fi-
nanciar a dívida pública (rolagem 
da dívida).

Passou da hora de o Brasil 
tratar a situação fiscal com mais 
seriedade. Em nome da transpa-
rência, deveria ser obrigatória a 
divulgação não apenas do déficit 
primário, mas também do déficit 
nominal, este sim o verdadeiro. 
Isso evitaria que as autoridades 
tratem com menosprezo a exis-
tência do déficit fiscal que hoje, 
no Brasil, é da ordem de 9,52% 
do PIB, considerando-se os juros 
das dívidas (8,92% do PIB) mais 
o déficit primário (0,6% do PIB). 
Um número totalizado que precisa 
ser revelado à nação.

Esse imenso déficit jamais será 
reduzido se não for encarado pelo 
governo o problema do gigantis-
mo da máquina pública. Sozinha, 
ela consumirá estimados R$ 3,0 
trilhões no próximo ano. Isso cor-
responderá a cerca de 26% do PIB 
de 2024, estimado em R$ 11,50 

trilhões, considerando-se R$ 10,7 
trilhões (PIB de 2023) e admitin-
do-se inflação de 4,5% no ano e 
mais crescimento de 3% do PIB.

Não é viável para o País gastar 
R$ 3,00 trilhões em despesas com-
pulsórias quando a arrecadação 
tributária da União será de R$ 2,42 
trilhões (21% do PIB). Importante 
destacar que a carga tributária 
atual corresponde a 33,71% do PIB 
e a arrecadação tributária prevista 
para 2024 atingirá R$ 3,98 trilhões.

Caso o Brasil não se convença 
da necessidade de redução da gas-
tança pública e dos privilégios que 
cada vez impõem mais ônus, a fim 
de impedir a explosão da dívida 
pública – ainda que bem distante 
–, corremos o risco de chegar ao 
fenômeno intitulado “dominân-
cia fiscal”, onde a política fiscal 
expansionista (gastança pública) 
predomina sobre a política mo-
netária (BACEN) e remete a uma 
situação em que o Banco Central 
se vê impedido de elevar a taxa 
de juros para combater a inflação 
porque a elevação do pagamento 
de juros sobre a dívida pública 
amplifica o desequilíbrio fiscal. 
Esse desequilíbrio provoca efeitos 
devastadores: apavora e afugenta 
os investidores, deprecia o real 
e a inflação se acelera. Gerar, de 
forma irresponsável, déficit é o 
caminho para a perpetuação do 
subdesenvolvimento, o que reme-
te à lição do professor Roberto 
Campos, de que “só há uma razão 
para o subdesenvolvimento brasi-
leiro: a mania de distribuir fatias 
impossíveis de um bolo ilusório”

Esse cenário (dominância fis-
cal) ainda se encontra muito longe 
no horizonte, mas se não prevale-
cer o prever (no sentido de pla-
nejar, estudar), em vez do prover 
(UTI) – muito mais que mera troca 
de vogais -, quando acontecer o 
despertar poderá ser tarde demais.

O Brasil segue sistemática e 
teimosamente ignorando os ensi-
namentos de Marco Túlio, o impe-
rador de Roma (ano 55 a.C.): “O 
orçamento deve ser equilibrado, o 
Tesouro Público deve ser reposto, a 
dívida pública deve ser reduzida, a 
arrogância dos funcionários públi-
cos deve ser moderada e controla-
da, e a ajuda a outros países deve 
ser eliminada, para que Roma não 
vá à falência. As pessoas devem no-
vamente aprender a trabalhar, em 
vez de viver às custas do Estado”.

Mais de dois mil anos é tempo 
suficiente para que a lição tenha 
sido aprendida.

ARACAJU      QUINTA-FEIRA, 16 DE JANEIRO DE 2025

Pacto contra a violência

          NO CASO DA PRF, 
NA PRIMEIRA VERSÃO 
DA PROPOSTA, PASSARIA 
A SE CHAMAR POLÍCIA 
OSTENSIVA FEDERAL
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PERISCÓPIO
EDITORIA POLÍTICA  politica@jornaldacidade.net Oestande de Sergipe na 50ª edição da Abav 

Expo 2023, maior feira de turismo da América 
Latina, começou no Rio de Janeiro chamando 
a atenção. O estande tem se destacado pela 
tecnologia, criatividade e sobretudo pela ser-
gipanidade. 

O estande, que foi projetado pela Secretaria de Es-
tado do Turismo (Setur), em parceria com o Instituto 
Banese e a Associação Brasileira da Indústria de Hotéis 
de Sergipe (Abih-SE), oferece aos visitantes uma expe-
riência impactante. Sergipe é um dos 
Estados que mais investe em política 
de turismo no Brasil.

Sergipe faz uma aposta acertada. 
O turismo brasileiro já representa 
hoje 8% do Produto Interno Bru-
to (PIB), que é a soma de todos 
os bens e serviços produzidos no 
país), é um bem infinito e constitui 
solução para o futuro.

Os números, no país, são promis-
sores. O setor está crescendo, tem 
números extraordinários este ano. Já 
superou em 110%, no mês de agosto, todo o turismo de 
2022. Alcança, portanto, recorde de arrecadação com 
turismo internacional, melhor resultado dos últimos 25 
anos. E agora? É preciso fazer com que a engrenagem 
do turismo, que vai da rede hoteleira ao bar e ao restau-
rante, funcione bem para que o país seja mais competi-
tivo em relação ao turismo internacional.

A Abav, a exemplo de outras feiras, é uma excelente 
oportunidade para Sergipe mostrar seu potencial. Mos-
trar para as agências de viagens o que o Estado oferece. 
A Embratur trouxe ao Rio de Janeiro operadores e 

jornalistas estrangeiros para acompanhar e ajudar a di-
vulgar o Brasil e Sergipe deve pegar carona nesse bom 
ambiente de negócios.

Vários protocolos de promoção do Brasil serão assi-
nados durante o evento, um dos quais com a TAP (em-
presa aérea portuguesa), que vai anunciar mais 11 voos 
semanais para o país, a partir de 2024. Serão assinados 
também acordos com outras companhias aéreas. 

A Embratur, que tem a responsabilidade de promo-
ver a imagem do Brasil no mundo, pegou uma imagem 

pós-pandemia com um desgaste inter-
nacional muito profundo. Apesar de 
tudo, conseguiu, já neste ano, fazer 
o Brasil ficar como primeiro colocado 
no destino de ecoturismo no mundo, 
à frente do México. Isso já reposiciona 
o Brasil em relação à questão da subs-
tentabilidade, do turismo de natureza 
e de aventura.

Embora já represente 8% do Pro-
duto Interno Bruto, o turismo tem po-
tencial para se equiparar ao de nações 
como Portugal e Espanha, em que o 

setor representa 18% e 14% do PIB, respectivamente. A 
cada quatro turistas que chegam ao Brasil, um emprego 
está sendo gerado pela indústria do turismo.

Na abertura da Abav Expo 50, foi lançado o acor-
do de cooperação técnica “Conheça o Brasil Realiza”, 
firmado com o Banco do Brasil, que trará crédito faci-
litado, em condições especiais, na compra de pacotes 
e outros serviços turísticos para brasileiros viajarem e 
conhecerem o próprio país.

Sergipe investe em turismo e adota medidas acer-
tadas para atrair turistas e investimentos para o setor.

A volta dos velhos cacoetes

Entre o dantesco e o pornográfico

GAUDÊNCIO TORQUATO
É ESCRITOR, JORNALISTA E PROFESSOR TITULAR DA USP

RUBENS FIGUEIREDO
É CIENTISTA POLÍTICO

Direto aos fatos.
Primeiro: o Executivo não está 

conseguindo pôr em prática o governo 
de coalizão.

Segundo: o lulopetismo pensa que 
o terceiro mandato é continuidade do 
segundo mandato e não quer arredar 
mão de velhas bandeiras socialistas, 
a partir do fortalecimento do Estado-
-gordo.

Terceiro: o populismo volta a ga-
nhar espaço, ao entrar a passos largos, 
em espaços de programas governa-
mentais.

Quarto: Lula volta a se considerar 
o “salvador da Pátria”.

Quinto: a crise brasileira é crônica 
e o Eterno Retorno do mesmo, figura 
eternizada por Friederich Nietzsche, 
aparece por inteiro na paisagem.

Fiquemos por aqui.
Nas últimas décadas, mudanças 

ocorreram na fisionomia das Nações, 
mas os velhos cacoetes continuam 
a desafiar a paisagem institucional. 
Comecemos pelo quadro partidário. 
Os partidos, com raras exceções, 
transformaram-se em massas pas-
teurizadas, sem cor e cheiro. As 
ideologias, que haviam padecido um 
arrefecimento, a partir da queda do 
Muro de Berlim, em 1989, tentam o 
soerguimento e acirram a polarização 
em certos países.

O esforço pelo reavivamento ideo-
lógico esbarra na ineficácia dos pro-
gramas econômicos e das necessida-
des primárias de certos territórios para 
suprir as demandas de suas gentes. A 
China vive um capitalismo de Estado. 
A Rússia atravessa um desastrado ci-
clo econômico.

Portanto, as desgastadas batalhas 
do socialismo, como a luta de classes, 
recolhem suas bandeiras, dando lugar 
a uma “social-democracia”, adaptada 
às conveniências de cada país. Ao 
Brasil, resta trilhar essa via e desfazer 
a crença de que o terceiro mandato 

de Lula deve ocorrer sob o império 
do “mando, faço ou arrebento”. (Nos 
tempos da ditadura, o general Figueir-
do, falando sobre a abertura, disse: “É 
para abrir mesmo. E quem quiser que 
não abra, eu prendo. Arrebento. Não 
tenha dúvidas”).

O Congresso, mesmo sendo aten-
dido com a entrega de ministérios aos 
partidos, não cede ao desejo de dar 
a última palavra. Assim, o Executivo 
acaba se tornando refém do Legisla-
tivo.

Medidas populistas, como a de 
abrir o crédito e arrebentar a boca do 
balão, ganham aplausos das massas 
em um primeiro instante, mas provo-
cam arrepios e apupos, mais adiante, 
quando seus efeitos desabam sobre o 
teto do Estado. Mais parece um suicí-
dio no longo prazo.

Luiz Inácio ainda não internalizou 
o fato de que não é mais o Lula do 
passado. Pela lógica do tempo, teria 
ficado mais maduro. Na estética, ga-
nhou muitos cabelos brancos, mas 
conserva as mesmas falas, não dando 
trela às correntes que batem bumbos 
na sua orquestra. Deveria vestir o 
manto do maestro principal que dirige 
a orquestra do país repartido, onde 
grupos atiram adjetivos ferozes uns 
contra os outros.

Não adianta querer passar uma 
borracha nos volumosos acervos da 
crise. Que abriga, em suas vertentes, 
desajustes estruturais, cuja solução 
carece de denso esforço para melhorar 
os índices de educação dos contin-
gentes sem acesso ao saber, à saúde, 
à alimentação, etc. O Brasil deve 
transformar a pirâmide social em um 
losango, com a base social pulando 
andares para chegar ao meio.

As mazelas geradas pelo não 
cumprimento de compromissos funda-
mentais acabam por afastar a socieda-
de da esfera política, gerando imensos 
vácuos no meio social.

Grandes mudanças precisam ocor-
rer nas máquinas governativas. O 
Estado carece reduzir seu papel como 
fonte de direitos e como arena de par-
ticipação. Como se explica a criação de 
mais ministérios apenas para satisfa-
zer estômagos já cheios dos partidos? 
Um governo assentado na decência e 
no respeito não adotaria as práticas 
condenáveis de cooptação.

Pinço, aqui, reflexão feita por José 
Murilo de Carvalho, que acaba de 
nos deixar, a propósito da questão. 
Não podemos deixar ocorrer o des-
locamento da Nação como principal 
fonte de identidade coletiva. Quando 
o Estado tem seu papel diminuído 
em detrimento de mecanismos de 
controle, o que se pode esperar é um 
impacto sobre os direitos políticos dos 
cidadãos.

O liberalismo renovado é o pano 
de fundo para ancorar o mercado 
como mecanismo autorregulador 
da vida econômica e social, e, por 
consequência, no próprio papel tec-
noburocrático do Estado. Sob esse 
prisma, o cidadão encarna o perfil do 
consumidor intensamente preocupa-
do com questões materiais e sensível a 
sentimentos cívicos.

Se assim não for, estaremos conde-
nados a padecer do castigo de Sísifo, 
que jamais conseguirá depositar a 
pedra no topo da montanha, tarefa 
de seu cotidiano na eternidade. Ou 
vermos, sob intensa angústia, a am-
pulheta do tempo retornar ao ponto 
de partida, fazendo-nos enxergar o 
que vimos ontem, assistimos hoje e 
veremos amanhã.

A crise brasileira não recuará 
sob uivos de massas indignadas, de-
mandas não atendidas, promessas 
mirabolantes, espadas de papel, popu-
listas de circunstâncias e super-heróis 
confiando em meia dúzia de slogans. 
Urge dar densidade ao lema “recons-
truir o país”.

Segundo a consultoria Austin 
Rating, o Brasil deve recuperar, em 
2023, o posto da décima maior eco-
nomia do planeta. Ou seja, no mundo 
todo, apenas nove países terão um 
PIB maior do que o nosso. Em termos 
de PIB per capita, nossa performance 
não é tão exuberante: ocupamos um 
modesto 63º lugar, segundo dados 
do FMI. A renda per capita brasileira, 
de U$ 11.075,00 fica um pouquinho 
abaixo da média mundial, que é de U$ 
11.365,00.

Se pensarmos em IDH, a coisas 
ficam um pouco mais incômodas. 
Estamos em 87º lugar, num ranking 
que enumera 191 países. Os dados são 
de 2022 e estão no PNUD (Programa 
Nações Unidas para o Desenvolvimen-
to). Apenas a título de ilustração, a 
Argentina, com todos os problemas 
que tem e em crise quase permanente, 
está quarenta postos acima da gente, 
em 47º lugar.

É conhecida a piada de uma 
Companhia de Ópera que estava se 
apresentando num grande teatro, du-
rante uma turnê. Primeira a subir no 
palco, a apresentação da soprano foi 

trágica, totalmente abaixo da crítica. 
As cortinas se fecharam ao som de 
uma de estrondosa vaia. A soprano 
abriu um pouco a cortina, botou o 
rosto para fora e disse: “Esperem só 
o barítono…”

Então, podemos piorar. É o que 
acontece quando a referência é a mor-
talidade infantil. Segundo dados de 
2011 das Nações Unidas, nosso País 
ostenta um vergonhoso 105º lugar, 
abaixo de nações muito mais proble-
máticas que a nossa. Em termos de in-
dicadores sociais, nosso desempenho 
é medíocre, pífio mesmo. Mas é agora 
que o barítono entra no palco.

Em dois indicadores, o que já 
era horroroso descamba para o por-
nográfico. Somos, também segundo 
dados do PNUD, o oitavo pior país 
em desigualdade de renda. A exu-
berante décima maior economia 
do globo tem a oitava pior divisão 
de renda! Entre os quase duzentos 
países do mundo, somos melhores 
apenas que a África do Sul, Namí-
bia, São Tomé e Príncipe, República 
Centro-Africana, Suazilândia e Mo-
çambique.

E, para fechar com “chave de 
ouro”, a questão educacional: estudo 
divulgado pela OCDE (Organização 
para a Cooperação e Desenvolvimen-
to Econômico), em 12 de setembro 
último, apontou o gasto por aluno 
na educação básica do Brasil como 
o terceiro pior num estudo que con-
templou 42 países. Ficamos inclusive 
atrás dos latino-americanos Argenti-
na, Chile e Costa Rica. Nossos gastos 
representam um terço da média 
encontrada entre os países da OCDE. 
Uma lástima.

Mas pelo menos existe um dado al-
vissareiro nessa abominável sequência 
de tragédias estatísticas. O QS World 
University Rankings 2024, elaborado 
pela Quacquarelli Symonds, conside-
rado um dos mais relevantes do mun-
do, apontou a USP como a melhor 
Universidade da América Latina e 
do Caribe. A Unicamp ficou em ter-
ceiro lugar. Vamos comemorar, mas 
tomando água com gás. No ranking 
mundial da mesma instituição, di-
vulgado em junho, minha querida a 
USP aparece pela primeira vez entre 
as top 100, no 85º lugar.

Acompanhado pela ministra de 
Saúde, Nísia Trindade de 

Lima, do diretor do Hospital do 
Amor, Henrique Prata, e do lagartense 
Juquinha Carvalho, um dos principais 
articuladores da obra, o senador 
Rogério Carvalho (PT) manteve 
encontro com o presidente Luís Inácio 
Lula da Silva discutindo sobre o 
funcionamento do Hospital do Amor, 
em Lagarto.

HOSPITAL DO AMOR 1
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Sergipe aposta no turismo

        SERGIPE INVESTE 
EM TURISMO E ADOTA 
MEDIDAS ACERTADAS 
PARA ATRAIR TURISTAS
E INVESTIMENTOS

▼  

PERISCÓPIO
EDITORIA POLÍTICA  politica@jornaldacidade.net Estados e municípios comemoraram a aprovação, 

na Câmara Federal, da medida que define o valor 
total da compensação de aproximadamente R$ 
27 bilhões. A notícia deve trazer um alívio aos 
gestores municipais, que sofrem por causa de um 
cenário complicado, piorado nos últimos anos.

O quadro está tão grave que no final do mês passado 
prefeituras de todo o país agendaram uma manifestação, 
com ameaça de paralisação das atividades das prefeitu-
ras. A pretensão era mobilizar grande 
parte dos prefeitos dos estados brasi-
leiros e chamar atenção do Governo 
Federal e do Congresso Nacional para 
a situação financeira dos municípios.

O movimento buscou despertar a 
sociedade e os congressistas para a 
necessidade de ajuda aos municípios. 
Nos últimos anos houve acentuada 
perda de arrecadação, o que levou 
muitos municípios para uma situação 
bem complicada, com riscos de atrasar 
folha de pagamento e não pagamento de fornecedores.

Levantamento da Confederação Nacional dos Muni-
cípios (CNM) mostra que 51% dos municípios brasileiros 
estão no vermelho, gastando mais do que arrecadam. 
Uma das causas é a queda de 23,54% no FPM, o repre-
samento de emendas parlamentares, além do atraso no 
repasse dos royalties de minérios e petróleo.

Os prefeitos têm enfrentado uma progressão no 
déficit público. Estão arrecadando cada vez menos e a 
despesa aumentando. O custeio é o principal elemento 
que detona essa crise e a despesa de pessoal é uma tem-
pestade se formando no horizonte.

Quem está com a “corda no pescoço” não tem solu-
ção, pois os municípios não têm base de arrecadação e 
quem dribla a legislação pode ter as contas rejeitadas, 
se tornar ficha suja. A maioria arrecada menos do que 
gasta, e a tendência é aprofundar a crise. O levantamento 
mostra ainda que o número de municípios devedores au-
mentou cinco vezes no primeiro semestre deste ano com 
relação ao mesmo período do ano passado. 

A falta de dinheiro é um problema generalizado que 
atinge principalmente os municípios 
de porte menor, que têm uma depen-
dência muito grande da receita do FPM 
e do ICMS. Com a queda do ICMS, 
e a decisão de reduzir o ICMS dos 
combustíveis refletiu nas contas muni-
cipais, não estava no planejamento dos 
municípios.

As prefeituras temem pela preca-
rização dos serviços públicos. Quando 
não se honra o pagamento dos insumos 
com fornecedores, eles suspendem 

a distribuição. Isso afeta escolas com a suspensão da 
merenda, as unidades de saúde com a falta de medi-
camentos, entre outros serviços básicos prestados pelas 
prefeituras.

Em Sergipe, 43 municípios dos 75 encerraram o 
primeiro semestre de 2023 com déficit, o que repre-
senta 57%. Em 2022, no mesmo período, eram 2 (3% 
do total). Isso significa que o percentual de compro-
metimento da receita está alto. Em Sergipe, a cada 
R$ 100 arrecadados nos pequenos municípios, R$ 98 
foram destinados a pagamento de pessoal e custeio da 
máquina pública.

Produtividade e digitalização para a indústria

Mais recursos para os municípios

ALOIZIO MERCADANTE* RAFAEL LUCCHESI**
É PRESIDENTE DO BNDES* É DIRETOR-GERAL DO SENAI**

ZECA DIRCEU
É DEPUTADO FEDERAL PELO PARANÁ E LÍDER DA BANCADA DO PT NA CÂMARA

A indústria emprega 10,3 milhões 
de trabalhadores e é responsável por 
66,4% do investimento empresarial 
em pesquisa e desenvolvimento 

A indústria brasileira luta há dé-
cadas com desafios de produtividade, 
perdendo terreno durante as mudan-
ças tecnológicas iniciada nos anos 
1970 e 1980 e falhou em capitalizar os 
benefícios da terceira revolução indus-
trial. Esses desafios são exacerbados 
por questões da baixa qualidade da 
educação e um parque industrial ob-
soleto, com máquinas e equipamentos 
com idade média de 14 anos.

A produtividade é a medida da 
eficiência de produção. Ela é frequen-
temente definida como a relação entre 
a quantidade de produtos gerados e 
os recursos utilizados. Em termos sim-
ples, refere-se a “produzir mais com 
menos”.

A transformação digital, impulsio-
nada pela quarta revolução industrial, 
é uma oportunidade para as indústrias 
brasileiras se tornarem mais compe-
titivas. Adotar tecnologias como a 
Internet das Coisas e a Inteligência 
Artificial pode melhorar a eficiência, 
aperfeiçoar produtos e reduzir custos. 
Entretanto, falta de conhecimento e 
custos elevados são obstáculos para 
sua implementação.

A indústria desempenha um papel 
central na economia brasileira, porque 
se destaca pela constante incorpora-
ção de avanços tecnológicos em seus 
processos. A cada R$ 1,00 produzido 
na indústria, são gerados R$ 2,44 na 

economia brasileira. O setor emprega 
10,3 milhões de trabalhadores e é res-
ponsável por 66,4% do investimento 
empresarial em pesquisa e desenvolvi-
mento, fator decisivo para a inovação 
e ganhos de competitividade.

No entanto, muitas empresas 
ainda não adotam tecnologia digital. 
Dados da Confederação Nacional da 
Indústria (CNI) mostram que 31% das 
empresas nacionais ainda não utilizam 
sequer alguma tecnologia digital em 
seu processo produtivo

O governo anunciou recente-
mente a prioridade de uma política 
de neoindustrialização, incluindo o 
maior programa de produtividade 
e digitalização da história do país, 
cujo objetivo é aumentar a pro-
dutividade de pequenas e médias 
empresas por meio da aplicação da 
metodologia Lean e adoção de ferra-
mentas digitais.

O Novo Brasil Mais Produtivo 
liderado pelo Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Comércio e 
Serviços (MDIC), em colaboração 
com o Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial (SENAI), o Serviço 
de Apoio às Micro e Pequenas Em-
presas (Sebrae), o Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), a Financiadora 
de Estudos e Projetos (FINEP) e a 
Agência Brasileira de Desenvolvi-
mento Industrial (ABDI).

Para executar a transformação 
digital nas empresas, o programa vai 
unir consultoria e formação profis-

sional de colaboradores. As indús-
trias terão apoio em produtividade 
e transformação digital, vão receber 
diagnóstico e acompanhamento para 
melhoria de gestão, participarão de 
intervenções para melhoria da pro-
dutividade e da eficiência energética, 
serão beneficiadas com projetos de 
empresas provedoras de tecnologias 
4.0 e serão contempladas com plano 
de transformação digital.

Programas anteriores demonstra-
ram a eficácia dessa abordagem. O 
programa Brasil Mais Produtivo, por 
exemplo, aumentou a produtividade 
em 66%. Com a missão de alavancar a 
produtividade nacional, o Novo Brasil 
Mais Produtivo vai beneficiar mais de 
200 mil empresas ao longo de qua-
tro anos. Será um programa de alto 
impacto na indústria e na economia 
brasileira.

As medidas para aumentar a pro-
dutividade e incentivar a digitalização 
chegam em boa hora e são urgentes 
para construir uma nova política 
industrial sustentável, inovadora e 
socialmente inclusiva. Assim, as em-
presas brasileiras vão ampliar a escala 
de mercado e participar de cadeias 
globais de fornecimento.

O Brasil precisa dar um salto na di-
reção da indústria 4.0, na automação, 
na robótica avançada. Essas tecnolo-
gias não apenas otimizam os processos 
de produção, mas também redefinem 
o conceito de manufatura.

É chegada a hora da retomada da 
indústria no Brasil.

Em razão da irresponsabilidade 
do governo passado, que reduziu o 
Imposto sobre Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS) aplicado a 
combustíveis, comunicações e energia, 
os municípios brasileiros têm sentido 
na carne as dificuldades causadas pela 
redução de receitas. Foi uma medida 
demagógica, às vésperas das eleições, 
que contribuiu de forma decisiva para 
a crise por eles hoje enfrentada. Mas 
há luz no fim do túnel.

Como relator do projeto de lei com-
plementar n° 136/2023, de autoria do 
governo Lula, que formaliza o acordo 
já homologado pelo STF (Supremo 
Tribunal Federal) pelo qual a União 
se compromete a compensar estados 
e municípios pelas perdas causadas 
pela redução do ICMS, vislumbro uma 
solução. Há ainda negociações para o 
fechamento do texto, mas é possível 
que o relatório seja concluído antes 
de 7 de setembro. O requerimento de 
urgência apresentado ao PLP já entrou 
na pauta da Câmara.

O tema foi objeto de reunião nesta 
semana, na Liderança do PT na Câma-
ra, com representantes de entidades 
representativas dos municípios – Con-
federação Nacional de Municípios 
(CNM), Frente Nacional de Prefeitos 
(FNP) e Associação Brasileira de Muni-
cípios (ABM). Pela proposta em curso, 
os estados serão compensados em R$ 
27 bilhões, com 25% desse montante 

– R$ 6,75 bilhões – para as prefeituras.
Em princípio, a compensação seria 

feita ao longo dos próximos três anos, 
de forma parcelada, até 2025. Mas, a 
pedido das prefeituras, deverá haver 
adequação dos repasses da cota parte 
às necessidades municipais, a depen-
der da engenharia financeira e do 
orçamento da União. Muitos esforços 
têm sido empreendidos desde já para 
enfrentar o problema.

Nesta semana, a Câmara aprovou, 
com apoio da Bancada do PT, o projeto 
de lei (PL 334/23), do Senado, que 
prorroga até dezembro de 2027 a deso-
neração da folha de pagamentos para 
17 setores da economia dentre os que 
mais geram emprego no país. O texto 
também prevê, até 2027, a diminuição 
da contribuição previdenciária dos mu-
nicípios de 20%, como é hoje, para per-
centuais entre 8% a 18%, tanto meno-
res quanto menor for o Produto Interno 
Bruto (PIB) per capita de cada cidade. 
Ou seja, quanto mais pobre o município 
for menor será a contribuição. Já é um 
fôlego para os gestores.

Foi uma saída emergencial. Mas o 
ponto central é que temos de enfren-
tar questões estruturais para definir 
de vez as fontes adequadas para o 
financiamento público, evitando o 
açodamento de soluções mitigatórias 
e pontuais.

É bom que se diga também que 
uma das causas da redução das re-

ceitas dos municípios é a altíssima e 
criminosa taxa de juros decretada pelo 
Banco Central, que afeta frontalmente 
as atividades econômicas e limita o 
avanço do consumo da população e, 
logo, da arrecadação de impostos, in-
clusive daqueles que compõem o FPM.

O governo do presidente Lula 
apoia o municipalismo, mas ao mesmo 
tempo quer transformar estruturas 
arcaicas que ainda permanecem, como 
o nosso sistema tributário. É preciso 
criar formas de arrecadação, taxar os 
bilionários do andar de cima, os super-
-ricos. Aliás, nessa área, já há em tra-
mitação uma Medida Provisória e um 
projeto de lei enviados nesta semana 
pelo Governo Federal. Se isso tivesse 
sido feito no passado, os prefeitos não 
estariam com o pires na mão, porque 
grande parte do que for arrecadado 
com esses tributos, que defendemos 
e já tentamos aprovar por mais de 
décadas, é partilhada com estados e 
municípios.

É preciso socorrer os setores da 
economia e os municípios, mas o País 
não pode abrir mão de criar novas 
fontes de arrecadação, que não se 
apoiem no setor produtivo e na classe 
trabalhadora. Espero que a Câmara 
dos Deputados tenha essa capacidade 
de equilíbrio, tão necessária nesse 
momento decisivo do País, para criar-
mos um novo marco legal com justiça 
tributária e social.

“Trabalho conjunto por Sergipe! 
Com auxílio da secretária 

da Fazenda, Sarah Andreozzi, a 
deputada federal Katarina Feitoza 
(PSD) apresentou emenda ao projeto 
de lei complementar que trata da 
compensação pela queda do Fundo de 
Participação dos Estados”, comentou 
o governador Fábio Mitidieri (PSD) 
nas redes sociais.

COMPENSAÇÃO FPM 1
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Alívio nos cofres

        EM SERGIPE, 
43 MUNICÍPIOS DOS 
75 ENCERRARAM O 
PRIMEIRO SEMESTRE DE 
2023 COM DÉFICIT

▼  

COMPENSAÇÃO FPM 2
“A emenda apresentada e aprovada foi para que o FPE seja recomposto 
de acordo com as perdas nominais em comparação a 2022. Uma vitória 
importante para o desenvolvimento do nosso Estado!”, concluiu Fábio 
Mitidieri.

‘SOS RACISMOS’
O Centro Universitário Estácio Sergipe reúne autoridades e imprensa na 
próxima segunda-feira, 18, às 7h, para o lançamento do projeto “SOS 
Racismos”, uma iniciativa dedicada a combater o racismo em todas as suas 
formas e a promover a igualdade e a diversidade.

ICMS DOS MUNICÍPIOS 1
A Câmara dos Deputados apro-

vou, nesta quinta-feira, 14, o Projeto 
de Lei Complementar 136/2023, 
que garante a antecipação de R$ 10 
milhões para recompor perdas re-
correntes da arrecadação do ICMS 
dos municípios. Com uma emenda 
da deputada federal Delegada Ka-
tarina (PSD), o PL se estendeu aos 
Estados, que também estavam tendo 
quedas no FPE.

ICMS DOS MUNICÍPIOS 2
Para a Delegada Katarina, a inciativa 

será de grande importância para os Es-
tados, que vêm acumulando perdas de 
cerca de R$ 40 milhões ao mês. “Nossos 
Estados, especialmente os do Norte e do 
Nordeste, têm tido quedas constantes no 
FPE. Por isso, apresentei essa emenda ao 
PL e fiquei muito feliz com sua inserção 
ao texto, pois sei que ela vai garantir a 
manutenção de muitos serviços e pro-
gramas”, afirma a parlamentar. 

ATUAÇÃO 1
A Federação dos Municípios do Estado de Sergipe (Fames) reconhece os 
esforços dos parlamentares em prol da sustentabilidade econômica dos 
municípios, após a queda de repasses de recursos federal e estadual, e 
destaca a atuação da deputada federal Yandra Moura (União) na criação 
do projeto de lei 4.185/23, que visa garantir um repasse da União para os 
municípios no valor de R$ 10 bilhões.

ATUAÇÃO 2
De acordo com o presidente da Fames, Alan Andrelino, essa medida é louvável, 
pois age na forma de compensação das perdas decorrentes dos repasses, 
principalmente do Fundo de Participação de Municípios (FPM) e do ICMS.

CÂMARA DE SALGADO 1
As sessões da Câmara Municipal de 

Salgado andam tensas. Tudo isso porque 
a bancada da situação tem conturbado 
os trabalhos, chegando a comprometer 
o andamento das proposituras postas 
na pauta de votação. Em vídeo divulga-
do em suas redes sociais, o presidente 
Amaral Valeriano chegou a dizer que o 
líder do prefeito pediu que a bancada 
se retirasse da sessão, minutos depois 
de ter dito que o presidente engaveta os 
projetos. Contraditório, não é?

CÂMARA DE SALGADO 2
Por falta de quórum, o presidente 
teve que encerrar a sessão sem 
a votação de seis importantes 
projetos do município. Um deles, 
de autoria da Mesa Diretora, 
institui o Código de Ética, 
Disciplina e Decoro Parlamentar 
da Câmara. O código estabelece 
princípios éticos e as regras básicas 
de decoro que devem orientar 
a conduta dos que estejam no 
exercício do cargo de vereador.

EXPORTAÇÕES SERGIPANAS 1
Análise realizada pelo Centro Internacional de Negócios – CIN/SE, da 
Federação das Indústrias do Estado de Sergipe (Fies), com base nos dados 
do Comex Stat, sistema para consultas e extração de dados do comércio 
exterior brasileiro, disponibilizado pelo Mistério da Indústria, Comércio 
Exterior e Serviços, apontou que as exportações sergipanas, em agosto deste 
ano, somaram aproximadamente US$ 25,3 milhões.  

EXPORTAÇÕES SERGIPANAS 2
No período analisado, dentre os 30 produtos sergipanos destinados 
ao mercado internacional, destacaram-se suco (sumo) de laranja, não 
fermentados, sem adição de álcool, com ou sem adição de açúcar ou de 
outros edulcorantes, congelado, totalizando cerca de US$ 14,2 milhões em 
exportações. Os principais destinos dos produtos exportados pelo estado 
foram: Coreia do Sul (US$ 9,1 milhões), Países Baixos/Holanda (US$ 6,9 
milhões) e Bélgica (US$ 2,5 milhões). 

CENTROS ESPECIALIZADOS 1
A conselheira Susana Azevedo 

vai realizar uma reunião para tratar 
sobre os Centros Especializados em 
Reabilitação, suas Modalidades no 
Estado de Sergipe e Critérios de Pac-
tuação para o Atendimento à Comu-
nidade de Pessoas com Deficiência. 
O encontro acontece na próxima 
quarta-feira, 20, às 10h, sala de reu-
nião da presidência do Tribunal de 
Contas do Estado.

CENTROS ESPECIALIZADOS 2
A agenda foi solicitada por este 

Conselho de Direito em Cumprimento 
à lei nº 13.146/2015, lei nº 4.481 de 
14 dezembro de 2001, alterada pela lei 
nº 5.059 de novembro de 2003 e lei nº 
7.675 de junho de 2013. Para além, bus-
ca-se mitigar o sofrimento que milhares 
de pessoas com deficiência e seus pa-
rentes sofrem no dia a dia em busca de 
políticas públicas garantidas por lei, até 
então não oferecidas pelo sistema CER. 

CASAMENTO HOMOAFETIVO 1
O vereador Elber Batalha (PSB) realizou uma audiência pública na Câmara 
de Aracaju para debater o anúncio de uma possível proibição do casamento 
homoafetivo no Brasil.Para o parlamentar, essa notícia recente pode ser um 
retrocesso absurdo. “O Brasil é o único país da América Latina que discute 
a legalidade do casamento homoafetivo, todos os países já legalizaram, 
inclusive no texto de lei”, comentou.

CASAMENTO HOMOAFETIVO 2
“O Brasil dependeu de interpretação do Supremo Tribunal Federal para que 
isso fosse feito. É necessário entender que as leis e as religiões tenham a 
liberdade de dizer se querem abençoar ou não, fazer cerimônia ou não vão 
fazer. Isso, antes de tudo, é o direito de um cidadão”, defendeu Elber Batalha.

HOSPITAL DO AMOR 2
Após o encontro, o senador disse que “estamos fazendo um enorme 
esforço para conseguir recursos para que o hospital, finalmente, comece 
a funcionar. Recentemente visitamos o local e a estrutura está finalizada. 
Temos nos empenhado fortemente para garantir o custeio do Hospital do 
Amor e transformar Lagarto num grande polo regional de atenção à saúde”.

EDUCAÇÃO FISCAL 1
O Núcleo de Educação Fiscal da Secretaria da Fazenda de Sergipe (Sefaz) 
realizou na manhã desta quarta-feira, 27, uma ação especial na Associação 
de Apoio ao Adulto com Câncer do Estado de Sergipe (Aaacase). A 
instituição foi contemplada no último sorteio do Programa Nota da Gente, 
em 26 de julho, com R$ 10 mil.      

EDUCAÇÃO FISCAL 2
De acordo com a coordenadora do Núcleo da Educação Fiscal e gestora do 
Programa Nota da Gente, Sandra Alves, a ação faz parte do ciclo de visitas às 
instituições cadastradas, com o objetivo de promover palestras informativas 
sobre o programa e promover a importância da educação financeira. 
“Nós estamos promovendo essas palestras para que essas pessoas que são 
assistidas pelas instituições possam ser sensibilizadas a se cadastrarem no 
Programa Nota da Gente e indicar a instituição onde são acolhidas. É uma 
maneira de transmitir a gratidão por aqueles que lhe acolhem”, destacou.   

EMPREGO E RENDA 1
Um galpão industrial localizado no Município de Carira, a 112 quilômetros 
de Aracaju, será reformado pelo Governo do Estado, por meio da Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento Econômico, da Ciência e Tecnologia 
(Sedetec) e da Companhia de Desenvolvimento Econômico de Sergipe 
(Codise), para abrigar uma indústria calçadista. O contrato com a empresa 
vencedora da licitação, que executará a obra, foi assinado na manhã desta 
terça-feira, 26, na Sedetec. 

EMPREGO E RENDA 2
De acordo com o secretário de Estado do Desenvolvimento Econômico, da 
Ciência e Tecnologia, Valmor Barbosa, a reforma do galpão e a chegada 
de uma nova empresa gerará emprego e renda para a região. “Demos um 
importante passo na viabilização de uma nova indústria para Sergipe no dia 
de hoje. Com um espaço reformado e adequado, será possível concretizar 
a chegada de uma fábrica calçadista para o município, que já tem uma 
tradição nesse ramo”, apontou Valmor Barbosa.

DOAÇÃO 1
Ainda cercada de mitos e desinfor-

mação, a doação de órgãos e tecidos 
segue como um ato capaz de transfor-
mar vidas. É com o intuito de chamar 
a atenção para este processo que se 
realiza em todo o Brasil a campanha 
Setembro Verde, em alusão ao Dia 
Nacional da Doação de Órgãos, cele-
brado no dia 27. Em Sergipe, o núme-
ro de doadores cresceu 15% neste ano 
em relação a 2022, mas ainda há um 
longo caminho a percorrer para que a 
fila de transplantes seja zerada.

DOAÇÃO 2
Para chegar a essa meta, cada doa-

ção conta. Um doador de órgãos pode 
chegar a salvar, em média, oito pesso-
as. Se também for doador de tecidos, 
uma só pessoa pode ajudar até 50 
receptores. E todo o processo envolve 
uma corrida contra o tempo. Órgãos 
como coração e pulmão, por exemplo, 
podem ficar até quatro horas, no má-
ximo, fora do corpo. Para que a coleta 
e o transplante sejam realizados em 
tempo hábil, portanto, é necessário 
um acordo entre diversas instâncias.

CAPITAL DO ARROZ 1
Foi aprovado nesta quarta-feira, 

27, o projeto de lei 403/2023, de au-
toria do deputado estadual Cristiano 
Cavalcante (UB), que concede ao 
Município de Ilha das Flores o títu-
lo de Capital Sergipana do Arroz. 
Localizada a 135 km de Aracaju, 
Ilha das Flores é uma cidade da 
região do Baixo São Francisco. A 
maior parte da renda do município 
vem da agricultura, por meio das 
plantações de arroz.

CAPITAL DO ARROZ 2
“Só em 2020, foram produzidas 

31.084 toneladas de arroz em Sergipe, 
tornando o Estado o terceiro maior 
produtor de arroz do Nordeste, depois 
do Maranhão e Piauí. Neste período, a 
rizicultura ocupou, uma área de 4.220 
hectares, produzindo uma média de 
7.366 Kg/ha, sendo a maior parte em 
Ilha das Flores, onde 1.020 produtores 
rurais familiares vivem da rizicultura, 
gerando renda e movendo a economia 
do município”, explicou Cristiano.

TAPA-BURACO 1
Em pronunciamento na sessão plenária desta quarta-feira, 27, o deputado Paulo Júnior 
(PV), anunciou que protocolou uma indicação direcionada ao Departamento Estadual 
da Infraestrutura Rodoviária de Sergipe (DER/SE), solicitando a operação Tapa-Buraco, 
na Rodovia das Indústrias, localizada no Município de Nossa Senhora do Socorro. 

TAPA-BURACO 2
“Recebemos denúncias e solicitações de alguns moradores e amigos da região, 
dizendo que a rodovia está totalmente esburacada. Como o nome já diz: 
Rodovia das Indústrias, ela serve para o escoamento da produção do Distrito 
Industrial de Nossa Senhora do Socorro”, ressalta. O parlamentar acrescentou 
que antes de pautar o assunto por meio da propositura que será protocolada, 
resolveu fazer um apelo ao diretor-presidente do DER para que adote as 
providências, no sentido de realizar os serviços de recuperação da rodovia.

RÁDIO 1
O deputado Marcos Oli-

veira (PL) subiu à Tribuna, 
nesta quarta-feira, 27, para 
falar sobre o fechamento da 
rádio comunitária da cidade 
de Santo Amaro das Brotas. 
Ele disse que a emissora parou 
de ser transmitida sem poder 
se planejar para continuar o 
trabalho em outro lugar.

RÁDIO 2
“Segundo relatos, foi de forma abrupta e sem 

nenhum tipo de comunicado anterior, cortada a 
energia, e colocado o cadeado. A liberdade de 
expressão e pensamento foi prejudicada e, em que 
pese por ser um prédio do Estado, que tivesse pelo 
menos os procedimentos normais com um prazo 
para que pudesse se instalar em outras localidades. 
É um silêncio ensurdecedor. Ninguém fala sobre 
o assunto e é o que tenho sempre dito: garantias 
constitucionais não são um favor”, afirmou.
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O governador Fábio 
Mitidieri segue 

presente nos municípios 
do interior do estado, 
prestando a assistência 
necessária à população 
afetada com as fortes 
chuvas desde a última 
sexta-feira, 10. Ontem, 
Fábio visitou os municípios 
de Frei Paulo, Itabaiana, 
Lagarto e Salgado.  

NOS MUNICÍPIOS 

IDENTIDADE VISUAL
A Prefeitura da Barra dos Coqueiros promoveu reunião com o 
secretariado para discutir a nova identidade visual da gestão 
municipal, que traz como slogan ‘Cuidando da nossa gente’. “A 
reunião com todas as secretarias foi muito importante para discutir 
as novas metas para o ano e definir estratégias para a execução 
de ações prioritárias que atendam às necessidades da população. 
Queremos reforçar a eficiência na entrega de serviços, garantindo 
que os avanços da gestão sejam percebidos e sentidos por todos os 
cidadãos”, destacou o prefeito Airton Martins.

TAMO JUNTO!
A Associação Sergipana dos Empresários de Obras Públicas e 
Privadas (ASEOPP) declarou apoio à posição do Crea-SE em defesa 
do exercício regular dos profissionais de engenharia e agronomia 
de Sergipe. A ASEOPP entende como “acertada” a Nota do CREA-SE 
e corrobora com a importância de que profissionais de engenharia 
e agronomia estejam à frente de diretoria dos órgãos que atuam 
nesta atividade, como é o caso das diretorias de obras e urbanismo e 
serviços urbanos do município.

EM ITABAIANA 1
Em Itabaiana, o governador foi recebido pelo 

prefeito Valmir de Francisquinho (PL). “Quero 
agradecer a intervenção do governador Fábio Mi-
tidieri, que colocou o estado à disposição do mu-
nicípio de Itabaiana. Eu disse ao governador que 
esse respeito mútuo entre as partes é fundamental. 
Acredito que a política partidária deve ser debatida 
no tempo certo. As pessoas esperam que trabalhe-
mos juntos para atender às necessidades da popu-
lação, especialmente em momentos difíceis como 
este que estamos vivendo”.

EM ITABAIANA 2
Fábio reconheceu a importância do município, 

um dos maiores do estado. “Estamos à disposição 
para alinhar ações conjuntas e garantir o melhor 
para a população. A maturidade política é funda-
mental para tomarmos as decisões certas e fazer 
o melhor pelo povo sergipano. No final, quem 
ganha é a população”, destacou o governador 
Fábio Mitidieri. 

EM LAGARTO
Em Lagarto, o 
reconhecimento 
ao governador 
partiu do prefeito 
Sérgio Reis (PSD), 
que destacou a 
preocupação do 
governador com as 
pessoas atingidas 
pelas chuvas. “O 
povo de Lagarto 
lhe agradece, não 
só pela ajuda que 
o senhor vai dar 
ao município, mas 
pela presença e 
preocupação com a 
nossa gente. É desse 
tipo de governo que 
a gente precisa”, 
afirmou o prefeito 
Sérgio Reis. 

CHUVAS 1
Nesta semana, Fábio Mitidieri recebeu, em seu gabinete, os deputados 
estaduais Adailton Martins (PSD), Jeferson Andrade (PSD), Luizão 
Donatrump (PL) e o secretário estadual da Casa Civil, o deputado 
estadual licenciado Jorginho Araujo. Juntos, eles discutiram os impactos 
das fortes chuvas, além de demandas para o desenvolvimento do 
estado. Além disso, fez questão de atender o novo prefeito da Barra dos 
Coqueiros, Airton Martins (PSD), que solicitou diversas demandas em 
prol do avanço da Barra.

CHUVAS 2
Ainda falando em chuvas, o governo adiou todos os eventos que iriam 
ocorrer nos próximos dias, como o SE Mapping, ‘Sergipe é aqui’ em Arauá 
e o Verão Sergipe 2025 na Praia da Caueira, em Itaporanga d’Ajuda. “Todas 
as atenções da gestão estão voltadas ao atendimento à população nos 
municípios”, explicou a nota.

EM SOCORRO 1
E a deputada federal 
Yandra Moura (União) 
esteve com o prefeito 
de Nossa Senhora do 
Socorro, Samuel Carvalho 
(Cidadania). A reunião 
aconteceu no gabinete do 
gestor municipal e a pauta 
principal foi o compromisso 
da parlamentar com a 
população.

EM SOCORRO 2
“Conversamos bastante sobre as 

demandas, e o nosso desejo é entrar 
este novo ano ajudando a cidade que 
merece e precisa. Entendemos de que 
forma podemos ajudar ainda mais o 
município. Que a gestão de Samuel 
siga firme. Não tenho dúvida de que 
o povo de Socorro terá muito orgulho 
em ter votado em uma pessoa jovem 
e comprometida com a nossa gente”, 
revelou Yandra Moura.

RETROSPECTIVA NA ALESE 1
O prefeito Sérgio Reis (PSD) comentou sobre a passagem na Assembleia. 
“Foi um período incrível na Alese, em que pude colocar em prática o 
compromisso que eu tinha firmado com o povo sergipano, de defender 
seus direitos, defender quem mais precisa, denunciar os ataques contra as 
minorias e propor, através dos projetos de lei, um lugar mais justo e digno 
para se viver. Deixo a Alese para assumir a prefeitura de Lagarto em 2025 
com o sentimento de dever cumprido. Agora vamos continuar nossa luta 
pelo povo no município lagartense”, ressaltou.

RETROSPECTIVA NA ALESE 2
O deputado Paulo Júnior (PV) destacou diversos trabalhos realizados 
nestes dois primeiros anos de mandato, incluindo a aprovação de leis que 
devem auxiliar a população. Entre elas, está relacionada ao transporte 
alternativo da região metropolitana de Aracaju. O parlamentar afirmou que 
alguns pontos precisavam de ajustes e, dessa forma, a bancada de oposição 
discursou a respeito das melhorias necessárias. Ele faz parte da oposição 
desde o início deste seu primeiro mandato no Legislativo Estadual.



Na última quarta-feira, dia 15, a Polí-
cia Federal em Sergipe deflagrou a Ope-
ração Camisa Premiada, com o objetivo 
de investigar suspeitos de envolvimento 
em um esquema de compra de votos 
durante as Eleições Municipais de 2024 
em Laranjeiras.

A ação contou com a participação 
de 11 policiais federais, que cumpriram 
três mandados de busca e apreensão nos 
municípios sergipanos de Laranjeiras e 

Barra dos Coqueiros. As investigações 
tiveram início após uma diligência reali-
zada pelo Ministério Público Eleitoral em 
5 de outubro de 2024, em um povoado do 
município de Laranjeiras, na qual foram 
encontrados, no interior de um veículo, 
diversos materiais ligados à campanha 
de um candidato, incluindo adesivos, 
camisas de campanha e a quantia de R$ 
5 mil em espécie. As evidências sugerem 
que os itens seriam utilizados para aliciar 

eleitores em troca de votos, configurando 
captação ilícita de sufrágio.

As apurações indicam que os en-
volvidos foram aliciados para atuar na 
compra de votos na região. Os materiais 
e a quantia apreendida reforçam as 
suspeitas de corrupção eleitoral. A ope-
ração foi nomeada Camisa Premiada 
em referência às camisas de campanha 
encontradas em poder dos investigados 
no dia da abordagem.

A prefeita de Aracaju 
Emília Corrêa (PL) re-
cebeu o senador Ales-

sandro Vieira (MDB) em 
seu gabinete para tratar da 
destinação de R$ 35 milhões 
em emendas parlamentares e 
recursos voltados ao desen-
volvimento da cidade.

“Esses recursos são essen-
ciais para seguirmos promo-
vendo melhorias em áreas 
estratégicas como saúde, edu-
cação, segurança, inovação 
e infraestrutura. É uma con-
quista significativa para o 
progresso de Aracaju, e somos 
gratos pela parceria com o 
senador Alessandro Vieira”, 
destacou a prefeita.

Emília reforçou que ofício 
entregue pelo parlamentar 
já detalha as áreas contem-
pladas, possibilitando maior 
agilidade nas etapas adminis-
trativas. “Encaminharemos o 
ofício às secretarias responsá-
veis para garantir celeridade 

na execução dessas emendas, 
sempre com o foco em aten-
der às demandas da popula-
ção”, disse.

O senador Alessandro 
Viera garantiu que Aracaju 
pode contar sempre com 
gabinete. “O nosso man-
dato sempre estará à dis-
posição da prefeitura de 
Aracaju. Tanto eu quanto a 
prefeita Emília trabalhamos 
para a população e eu estou 
empenhado em assegurar 
investimentos que tragam 
benefícios diretos para a po-
pulação”, comentou.

Os recursos serão investi-
dos em projetos estruturantes, 
incluindo a construção de 
escolas para o Ensino Infantil, 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBS), novos Centros de Re-
ferência Especializados de 
Assistência Social (CREAS), e 
o Centro Pop, um espaço de-
dicado a atender a população 
em situação de rua.

Nessa quarta-feira, dia 15, familiares, 
amigos e políticos se despediram do ex-
-vereador Evando Franca. Ele faleceu no 
dia 14 aos 73 anos. O velório ocorreu na 
Câmara de Aracaju e o sepultamento na 
Colina da Saudade, na capital. 

O presidente da Câmara, Ricardo 
Vasconcelos (PSD), disse que “sua parti-
da representa uma grande perda para a 
nossa cidade e para todos que tiveram o 
privilégio de conhecer sua dedicação e 
compromisso com o bem-estar da popu-
lação aracajuana. Neste momento de dor, 
nos solidarizamos com familiares, amigos 
e todos aqueles que compartilhavam do 
carinho e respeito por sua história”. 

O vice-presidente da Casa, vereador 
Pastor Diego, explicou que: “Nós de-
cretamos o luto de três dias no Poder 
Legislativo Municipal em respeito e re-
conhecimento a todo o trabalho desem-
penhado e realizado pelo ex-vereador 
Evando Franca. Ele era reconhecido pelo 
seu trabalho de dedicação, de entrega 
e cuidado da população mais carente. 
Então, hoje é um dia que nós desejamos 
os nossos sentimentos e que Deus possa 

trazer consolo a todos os familiares e 
amigos”.

O vereador Sgt Byron, que é 1° secre-
tário da CMA, disse que “hoje, a política 
sergipana perde um grande político, que 
esteve em 07 mandatos nessa Casa, fazen-
do melhorias pelo povo de Aracaju. Nos 
solidarizamos aos amigos e familiares”.

A superintendente das relações 
institucionais da CMA, Sheyla Galba, 
destacou que “hoje é um dia muito 
triste, não só para o Aracaju, mas para 
o Estado de Sergipe. Evando Franca 
foi um grande homem e ajudou muito 
ao povo aracajuano. Era um homem 
muito comprometido com a população 
aracajuana. Então, quem perde é Araca-
ju, é Sergipe, é esta casa. Por isso, nós 
abrimos as portas da Casa parlamentar 
e demos essa última homenagem ao 
nosso grande ex-vereador”. 

O vereador Fábio Meireles, que 
também trabalhou junto com Evando, 
disse que “nós o chamávamos, carinho-
samente, de primo. Quem conheceu 
Evando sabe que sua característica era 
a simplicidade, um homem de palavra, 

que atendia a todos, com muito caráter. 
Viver com o Evando foi de muita alegria.

O deputado federal, Nitinho Vitale 
destacou que “ ele é uma figura extraor-
dinária, querida por todos. Nós tínhamos 
uma forma de fazer política igual. Eu me 
lembro de Evando sempre sorridente, 
alegre, em paz com todo mundo, trazia 
alegria onde chegava. Quem conhecia 
Evando sabe como ele era prestativo. Um 
verdadeiro presente para a população de 
Aracaju. Sinto muito essa perda, pois vivi 
com ele durante muitos anos.”

A Câmara Municipal de Aracaju decre-
tou luto oficial de três dias. 

Sobre Evando Franca

Natural de Boquim, Evando foi verea-
dor na Câmara de vereadores por 07 

mandatos. Teve uma trajetória marcante 
na política aracajuana, destacando-se por 
sua dedicação às causas sociais e desenvol-
vimento da cidade. Seu último mandato 
finalizou em 2020.  Foi funcionário efetivo 
da Companhia de Saneamento de Sergipe 
(DESO), na qual exerceu o cargo de técnico 
sênior. Deixa esposa e dois filhos.

politica@jornaldacidade.net
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POLÍTICAAnálise realizada pelo Observatório da Indústria do Sistema FIES, com base nos dados da Pesquisa 
Mensal de Serviços (PMS) do IBGE, revelou que, em novembro, o setor de serviços em Sergipe 
apresentou redução de 2,4% no volume de serviços prestados, em relação ao último mês de outubro, 
na série com ajuste sazonal (método utilizado para uniformizar os períodos de comparação). Na 
comparação com novembro de 2023, o volume de serviços assinalou crescimento de 11,9%. 

SERVIÇOS 
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Aracaju terá R$ 35 milhões em
emendas de Alessandro Vieira
“Esses recursos são essenciais para seguirmos promovendo melhorias”,  destacou a prefeita

LARANJEIRAS 

PF investiga esquema de compra de votos

LEGISLATIVO EM LUTO  

Familiares e amigos se despedem do ex-vereador Evando Franca

SENADOR entrega ofício à prefeita Emília Corrêa 

VELÓRIO ocorreu na Câmara de Aracaju

A Assembleia Legislativa de 
Sergipe teve um ano de 

muitas realizações em prol do 
povo sergipano. Os 24 depu-
tados atuaram para garantir 
direitos e solucionar problemas 
das pessoas em diversas áreas 
pelos 75 municípios.

Foram aprovadas leis de au-
toria dos parlamentares e do 
Poder Executivo, que buscam dar 
melhor qualidade de vida para os 
habitantes, assim como alertar e 
informar a todos sobre maneiras 
de ter atendimentos necessários à 
saúde e a segurança.

A Lei Nº. 9.393, de 02 de 
fevereiro de 2024, de autoria 
da deputada Linda Brasil (Psol), 
permite a presença de doulas 
durante o período de trabalho 
de pré-parto até o parto imedia-
to em casas de parto e estabele-
cimentos hospitalares da rede 
pública e privada.

Houve inclusão social quan-
do as pessoas com deficiência 
visual passaram a ter acesso 
a certidões de nascimento, 
casamento e óbito em escrita 
braile, como determina a Lei 
Nº. 9.411, de 15 de fevereiro de 
2024, de autoria do Deputado 
Paulo Júnior (PV).

As mulheres vítimas de vio-
lência doméstica e familiar e de 
estupro de vulnerável conquis-
taram o direito à prioridade de 
atendimento e de emissão de 
laudos pelo Instituto Médico Le-
gal (IML), com a Lei Nº. 9.429, 
de 26 de março de 2024, de 
autoria da deputada Carminha 
Paiva (Republicanos).

Também para estas pessoas, 
foi aprovada a Lei Nº 9.469, de 
29 de maio de 2024, de autoria 
da deputada Maisa Mitidieri 
(PSD), que dispõe sobre a obri-
gatoriedade de as concessio-
nárias de serviços públicos es-
senciais do estado divulgarem, 
em suas faturas de consumo, 
os números de emergência 
em casos de ocorrências. As 
informações que possam iden-
tificar a lotação de servidora ou 
empregada pública que tenha 
medida protetiva deferida a seu 
favor devem ser suprimidas nos 
Portais da Transparência da Ad-
ministração Pública, segundo a 
Lei Nº 9.520, de 31 de julho de 
2024, de autoria da deputada 
Lidiane Lucena (Republicanos).

A Lei Nº 9.491, de 18 de 
julho de 2024, de autoria do 
deputado Marcos Oliveira (PL), 
instituiu o Cadastro Estadual 
de Pedófilos que deve conter, 
no mínimo, dados pessoais 
completos, foto e características 
físicas, idade do cadastrado e da 
vítima, além das circunstâncias 
e do local em que o crime foi 
praticado. O Calendário de Va-
cinas deve ser obrigatoriamente 
afixados em estabelecimentos 
e órgãos públicos, com faixa 
etária, doenças prevenidas, 
quantidade de doses necessá-
rias, vacinas disponibilizadas 
gratuitamente pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) nas Uni-
dades Básicas de Saúde (UBS) e 
informações sobre a disponibi-

lização de vacinas para pessoas 
com comorbidades ou situações 
especiais. A obrigação foi deter-
minada pela Lei Nº. 9.492, de 
18 de julho de 2024, de autoria 
dos deputados Áurea Ribei-
ro (Republicanos), Garibalde 
Mendonça (PDT), Georgeo 
Passos (Cidadania), Linda Brasil 
(PSOL), Luciano Pimentel (PP), 
Marcos Oliveira (PL) e Paulo 
Júnior (PV).

O Programa Primeiro Em-
prego foi ampliado para incluir 
pessoas com ensino fundamental 
incompleto ou egressas do ensino 
fundamental. Trata-se da Lei nº 
9.511, de 26 de julho de 2024, de 
autoria do Poder Executivo.

O Programa Social de Forma-
ção de Condutores de Veículos 
Automotores (CNH Social) teve 
diversas alterações com o obje-
tivo de dar maior publicidade a 
quem tem direito ao benefício, 
assim como aumentar as catego-
rias que podem fazer jus. A nova 
redação foi dada pela Lei Nº. 
9.516, de 31 de julho de 2024, de 
autoria do Poder Executivo.

A isenção do Imposto sobre 
a Propriedade de Veículos Au-
tomotores (IPVA) foi concedida 
para quem adquirir veículo 
novo ou usado para uso exclusi-
vo de pessoa com de deficiência 
física, visual, mental severa ou 
profunda, síndrome de Down 
ou autistas, diretamente ou por 
intermédio de seu representan-
te legal. As alterações foram 
feitas pela Lei Nº. 9.517, de 31 
de julho de 2024, de autoria do 
Poder Executivo.

Os Testes de Aptidão Física 
(TAF) devem ser aplicados 
entre as 10 e as 16 horas, res-
salvados aqueles realizados em 
ambiente coberto e climatizado, 
de acordo com a Lei Nº. 9.537, 
de 09 de setembro de 2024, de 
autoria dos deputados Doutor 
Samuel Carvalho (Cidadania), 
Georgeo Passos (Cidadania) e 
Jeferson Andrade (PSD).

O Programa Cartão Mais 
Inclusão (CMAIS Cuidar) foi 
instituído pela Lei Nº. 9.546, de 
09 de outubro de 2024, com a 
finalidade de prestar assistência 
social e econômica aos órfãos 
do feminicídio, que se encon-
tram na condição de vulnera-
bilidade econômica. A Lei é de 
autoria do Poder Executivo.

E o pagamento do CMAIS 
– Sergipe pela Infância foi auto-
rizado pela Lei Nº. 9.563, de 25 
de novembro de 2024, de au-
toria do Poder Executivo, para 
prestar assistência às crianças 
na primeira infância, que per-
tençam às famílias em situação 
de pobreza e que estejam inse-
ridas no Cadastro Único (CadÚ-
nico). A Lei Nº. 9.576, de 23 de 
dezembro de 2024, de autoria 
do Poder Executivo, concede 
benefícios fiscais referentes ao 
Imposto sobre Operações relati-
vas à Circulação de Mercadorias 
e sobre Prestações de Serviço de 
Transporte Interestadual e In-
termunicipal e de Comunicação 
nas importações efetuadas pelo 
terminal portuário.

BALANÇO 2024

Alese aprovou 
diversas leis em prol 
do povo sergipano

Jéssica Nonato O G o v e r n o  d o  E s t a -
do sancionou a Lei nº 

9.590/2025, que dispõe so-
bre a inclusão do tema Edu-
cação Financeira como con-
teúdo transversal no currícu-
lo do ensino fundamental e 
médio nas escolas públicas e 
privadas de Sergipe. De ini-
ciativa do deputado estadual 
Luciano Pimentel (Progres-
sistas), a lei visa orientar os 
estudantes sergipanos, for-
mando cidadãos que saibam 
administrar suas finanças de 
forma responsável.

De acordo com Luciano 
Pimentel, a educação finan-
ceira tem sua importância 
evidenciada diante das di-
versas discussões relaciona-
das a temas do cotidiano, 
como endividamento, uso do 
crédito, investimentos, cons-
tituição de poupança, con-
sumo consciente, empreen-
dedorismo, planejamento 
financeiro, planejamento 
de aposentadoria e plane-
jamento sucessório. “Nosso 
objetivo ao propor essa lei 

é tratar a educação finan-
ceira como uma ferramenta 
para o futuro, uma forma 
de orientar os estudantes 
sergipanos e despertar neles 
o interesse pelo tema, permi-
tindo o desenvolvimento de 
habilidades que auxiliem no 
uso inteligente do dinheiro. 
Dessa forma, estaremos con-
tribuindo para a formação de 
cidadãos mais conscientes na 
aplicação de seus recursos, o 
que ajudará a evitar dívidas 
que comprometam seu orça-
mento pessoal e familiar na 
vida adulta”, destaca Luciano 
Pimentel.

Com essa sanção, Sergipe 
se une a estados como São 
Paulo, Minas Gerais, Paraná, 
Rio de Janeiro, Espírito Santo, 
Mato Grosso, Pernambuco, 
Ceará, Goiás e Bahia, que já 
aprovaram leis semelhantes 
e reconhecem a importância 
de construir uma base sólida 
em educação financeira para 
auxiliar os jovens a lidar com 
o dinheiro de maneira mais 
saudável e segura.

Lei que inclui educação financeira 
nas escolas é sancionada 

China Tom



TRABALHO EM SP
O novo ano já começou com muito trabalho para a empresária 
Patrícia Porto. Na tarde da terça-feira, 14, a responsável pelas 
unidades sergipanas da Arezzo e Ana Capri prestigiou a apresen-
tação das coleções de inverno II e especial do Dia das Mães das 
marcas. O encontro aconteceu na Fundação Maria Luisa e Oscar 
Americano, em São Paulo (SP), reunindo franqueados, jornalistas 
e formadores de opinião de todo o país. Aqui, Patrícia divide o 
flash com o CEO do grupo AZZAS, Alexandre Birman.

Fo
to

s:
 D

iv
ul

ga
çã

o

Divulgação

  Email: redacao@jornaldacidade.net

VOLKSWAGEN POLO 2025:
PREÇOS, VERSÕES, MOTORIZAÇÃO E EQUIPAMENTOS

ARACAJU  QUINTA-FEIRA, 16 DE JANEIRO DE 2025

VEÍCULOS
JORNAL DA CIDADE

De acordo com análise publicada pela BloombergNEF em dezembro de 2024, a América Latina deve registrar 
a venda de 184 mil veículos elétricos (incluindo BEVs e PHEVs) no fechamento do ano passado. Apesar de ser 
um volume modesto quando comparado aos 11,8 milhões de unidades vendidas na China, esse crescimento 
representa uma mudança signifi cativa no mercado automotivo da região. Historicamente, a adoção de veículos 
eletrifi cados plug-in na América Latina enfrentou desafi os, como os altos custos iniciais dos modelos elétricos.

BRASIL VENDE MAIS ELETRIFICADOS PLUG-IN QUE O RESTO DA AMÉRICA LATINA
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Na decoração contemporânea, cores e 
texturas não apenas revestem paredes e 
tetos, mas tornam-se elementos centrais 
na narrativa dos ambientes. Ambas, são 
ferramentas fundamentais para definir a 
personalidade e o estilo de um espaço, 

transformando-o em um reflexo das intenções do 
projeto ou do gosto pessoal de cada um. 

Na CASACOR Sergipe 2024, os profissionais ser-
gipanos trazem à mostra uma visão ousada e moder-
na, que antecipa as tendências de 2025. Superfícies 
vibrantes e acabamentos sensoriais transformam es-
paços em experiências imersivas, dialogando com a 
sofisticação, o aconchego e a funcionalidade.

Cada ambiente é um convite para explorar como 
nuances cromáticas e texturas refinadas criam pro-
fundidade e movimento, ao mesmo tempo que refle-
tem a essência do design sergipano de uma forma 
inovadora, autêntica e conectada com o futuro.

RESGATE AO TROPICALISMO
O ambiente Gazebo Mangará, assinado pelo 

arquiteto Júnior Ordoñez é a prova de que cores 
vibrantes funcionam muito bem quando há o equi-
líbrio entre os tons quentes e frios. Inspirado no 
vinho dos pampas e no verde das bananeiras, o 
projeto nasceu do desejo de resgatar o tropicalis-
mo, trazendo à tona as cores vibrantes da nossa 
fauna e flora e reinterpretando o artesanal com 
um toque contemporâneo. 

A paleta de cores escolhida para o gazebo re-
mete a vivências pessoais e evoca as memórias 
afetivas e raízes do arquiteto. Cada detalhe conta 
uma história, criando um ambiente onde memória 
e modernidade se encontram de forma harmonio-
sa e inspiradora. 

MEMÓRIAS, CORES E ELEGÂNCIA
Na CASACOR Sergipe 2024, a designer de inte-

riores Gleide Belfort apresenta a Sala de Estar Ori-
gem, um espaço onde funcionalidade e acolhimento 
se encontram em perfeita harmonia. Inspirado nas 
memórias de infância ao redor de um cajueiro, o 
ambiente resgata a conexão com a natureza por 
meio de painéis orgânicos que evocam as raízes e 

os galhos da árvore, fluindo do piso ao teto. A pa-
leta de tons terrosos e verdes intensifica essa imer-
são natural, enquanto peças assinadas, como o sofá 
Boomerang, de Bruno Jahara, e a poltrona Lina, 
da Suíte Arquitetos, conferem contemporaneidade. 

O tom Segredo Maia, da Coral, arremata o projeto 
com ousadia, contrastando elegantemente com os 
elementos naturais. Um refúgio que transcende a 
funcionalidade do home office, convidando ao acon-
chego e à contemplação.

Além das cores, o uso de texturas na decoração é 
uma tendência que pode trazer aconchego, bem-es-
tar e experiências sensoriais aos ambientes. As tex-
turas podem ser aplicadas em diversos elementos, 
como paredes, móveis, tapetes, almofadas, pisos, 
vasos, esculturas, entre outros.

ODE AO VELHO CHICO
O Lavabo Recordar, projetado pela arquiteta An-

drea Galindo, retrata bem a harmonia entre diferen-
tes superfícies. O ambiente, que celebra o rio São 
Francisco, é uma fusão de elementos que evoca a 
profundidade do Velho Chico com a tradição e ri-
queza da arte dos povos ribeirinhos. O tom verde 
fechado – que marca a profundidade das águas rio 
– e revestimentos produzidos a partir das conchas 
de sururu, eleva o espaço a uma ode à cultura local.

O lavabo traz elementos que conectam a natu-
reza, o passado e presente. A arte de Beto Pezão, 
Cida Lima e esculturas de redes de Gil Apoliná-
rio, criam uma harmonia entre cores e texturas 
e transformam o ambiente em um lugar para se 
reconstruir memórias

HARMONIZANDO CORES E TEXTURAS
A Suíte Veredas, concebida pelo talentoso design 

de interiores Edney Evangelista para a CASACOR 
Sergipe 2024, é um convite à contemplação. Inspira-
do na poética transição cromática do amanhecer ao 
entardecer, o espaço compacto se destaca pela har-
monia entre estética e identidade regional. As pa-
redes, o teto e o pilar central foram revestidos com 
a textura Velvet da Coral, em tons terrosos e crus, 
que evocam com sutileza o DNA nordestino. Peças 
icônicas como a poltrona Kariri, o puff Mandacaru e 
obras de arte espalhadas por todo o quarto enrique-
cem o ambiente, trazendo autenticidade e personali-
dade a esse refúgio intimista e conceitual.

A CASACOR Sergipe 2024 acontece até 8 de 
dezembro, em um espaço localizado na Rua Arício 
Guimarães Fortes, 454, no bairro Atalaia. A mostra está 
aberta à visitação de terça a sábado, das 16h às 22h e 
aos domingos, das 16h às 21h. Os ingressos podem ser 
adquiridos no local ou no site da CASACOR, pelo link 
https://appcasacor.com.br/events/sergipe-2024. 
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Cores e texturas surgem como 
protagonistas na decoração

ARACAJU  SEXTA-FEIRA, 6 DE DEZEMBRO DE 2024

MORAR BEM
JORNAL DA CIDADE

A Câmara Municipal de Lisboa aprovou recentemente uma proposta que visa realizar um 
referendo popular para restringir o aluguel de curto prazo destinado a turistas em edifícios 
residenciais. A iniciativa, que ainda depende da validação pelo Tribunal Constitucional, é 
parte de um esforço para combater a crescente crise habitacional na capital portuguesa 
e controlar a escalada dos preços de aluguéis.

LISBOA APROVA PROPOSTA PARA LIMITAR ALUGUÉIS DE IMÓVEIS PARA TURISTAS

HOMENAGEM
Presidente do Sistema Fecomércio-Sesc-Senac em Sergipe, 
Marcos Andrade vai ser agraciado com o ‘Título de Cidadão 
Honorário de Itabaiana’, em reconhecimento aos inestimáveis 
serviços que ele tem prestado à sociedade itabaianense. A 
solenidade acontece nesta sexta-feira, dia 6 de dezembro, às 19 
horas, no Plenário da Câmara Municipal de Itabaiana.

NOVO CICLO
Priorizando a discrição, uma das suas principais características, 
o médico Amael Rabelo celebrou a chegada do novo ciclo de 
forma intimista e cercado pelo carinho de familiares e amigos 
mais próximos. A ele, que é sinônimo de perfeccionismo, muito 
sucesso, alegrias e inúmeras realizações.

NATAL ILUMINADO NO CENTRO
Atendendo à reivindicação 

dos lojistas e comerciantes da 
região central da capital, os 

calçadões das ruas João Pessoa 
e Laranjeiras ganharão um 

brilho especial com o projeto 
“Natal Iluminado no Centro 
Comercial”, uma iniciativa 

da Prefeitura de Aracaju, por 
meio da Secretaria do Turismo 

(Setur), com execução da 
Câmara de Dirigentes Lojistas 
de Aracaju (CDL). A decoração 
do “Natal Iluminado no Centro 
Comercial” será apresentada 

à população na próxima 
sexta-feira, 6, às 18h, no 

cruzamento dos calçadões, e 
ficará disponível até o dia 31 de 

dezembro de 2024.

ÚLTIMOS DIAS
A 4ª edição da CASACOR 

Sergipe, considerada a 
maior mostra de arquitetura, 

decoração, paisagismo e design 
de interiores do estado, está 
chegando ao fim, com data 

para encerrar as atividades no 
dia 8 de dezembro. A mostra, 

que reúne 35 ambientes 
exclusivos assinados por 
um elenco consagrado de 

profissionais da arquitetura e 
do design sergipano, acontece 

na Rua Arício Fortes Guimarães, 
454, Atalaia, e funciona até 

sábado, das 16h às 22h, e no 
domingo, das 16h às 21h. Os 

ingressos podem ser adquiridos 
presencialmente ou pelo site 

oficial da CASACOR.

COMEÇA HOJE
Está tudo pronto para o I 

Feirão de Imóveis do Banese. 
Nesta sexta-feira, 6, e sábado, 
7, das 10h às 21h, o espaço 

Salles Multieventos, na 
Avenida Rio de Janeiro, será 
o destino daqueles que têm 
como meta, ainda em 2024, 

realizar o sonho da casa 
própria. Dezesseis construtoras 

e imobiliárias levarão para o 
evento imóveis novos, usados, 
em construção, e na planta, 
além de lançamentos e lotes, 
que poderão ter até 90% do 

valor financiados pelo Banco, 
com prazos de pagamento 

em até 420 meses.  

ENCONTRO
Empresários, representantes de instituições financeiras e autoridades prestigiaram a reunião do Pla-
nejamento de Ações do Instituto Brasileiro de Governança Corporativa, IBGC para 2025, a iniciativa 
é uma realização do Capítulo de Pernambuco do IBGC, responsável por Sergipe. O café da manhã 
especial comandado por Adgenison Nascimento, que é sergipano, vice-diretor do Capítulo de Per-
nambuco do IBGC e Conselheiro de Administração, rendeu bons frutos para o estado. Em um cenário 
empresarial cada vez mais dinâmico e interconectado, a governança corporativa emerge como um 
pilar essencial para garantir a sustentabilidade, a transparência e a competitividade das empresas. 
Com o aumento das exigências dos investidores, consumidores e reguladores, o compromisso com 
boas práticas de governança não é mais opcional — é uma necessidade estratégica.

APRESENTAÇÃO MUSICAL
Considerado um dos principais monumentos da cultura e da história de Sergipe, o Palácio Mu-
seu Olímpio Campos (Pmoc) promove constantemente exposições e apresentações musicais 
como forma de valorizar os artistas sergipanos. A partir desta sexta-feira, 6, o prédio centenário 
abre as portas para receber a população com uma programação especial, recheada com concer-
tos e apresentações alusivas ao Natal.  As celebrações terão início a partir das 17h, e seguirão 
durante todas as sextas-feiras deste mês. Neste primeiro dia, acontecerão as apresentações da 
‘Orquestra Popular Villa Lobos’, do ‘Coral Canarinhos de Aracaju’, além de grupos folclóricos.

O POLO 2025 está com duas confi gurações sendo vendidas simultaneamente: Track e Robust

O Volkswagen Polo foi o segundo veícu-
lo mais emplacado do Brasil em 2024, 
ficando atrás apenas da Fiat Strada, a 
grande campeã de 2024. Consideran-
do os de passeio, foi o preferido do 
público. Com ele, Motor1.com Brasil 

inicia uma série de listas destrinchando o que os car-
ros mais vendidos do país oferecem em termos de pre-
ços, mecânica, itens de série e opcionais.

No caso do Volkswagen Polo 2025 há uma si-
tuação diferenciada, onde há duas configurações 
sendo vendidas simultaneamente: Track e Robust 
com visual antigo e as demais com visual atualiza-
do. No total são 8 versões, com valores variando 
entre R$ 92.990 e R$ 158.590.

VOLKSWAGEN POLO TRACK
Preço: R$ 92.990
Mecânica: motor 1.0 flex aspirado de três cilindros; 
potência (etanol/gasolina): 84 cv/77 cv; torque (eta-
nol/gasolina): 10,3 kgfm/9,6 kgfm; transmissão: ma-
nual de 5 marchas.
Itens de série: 4 airbags, ar-condicionado, direção 
elétrica, banco do motorista com ajuste de altura, vo-
lante com ajuste de altura e profundidade, bloqueio 
eletrônico de diferencial, assistente de partida em 
rampa, rodas de aço de 15”, rádio com Bluetooth, tra-
vas elétricas e vidros dianteiros elétricos.

Opcionais: VW Play (R$ 1.660) tendo multimídia 
com tela de 10” e 2 luzes de leitura dianteira.

VOLKSWAGEN POLO ROBUST
Preço: R$ 92.990
Mecânica: motor 1.0 flex aspirado de três cilin-

dros; potência (etanol/gasolina): 84 cv/77 cv; tor-
que (etanol/gasolina): 10,3 kgfm/9,6 kgfm; trans-
missão: manual de 5 marchas.

Itens de série: itens da Track mais suspensão ele-
vada, mas perde o sistema de som e o volante multi-
funcional.
Opcionais: não possui, mas são oferecidos kits em 
concessionária com itens como tapetes de vinil para 
facilitar a lavagem.

VOLKSWAGEN POLO MPI
Preço: R$ 96.490
Mecânica: motor 1.0 flex aspirado de três cilin-
dros; potência (etanol/gasolina): 84 cv/77 cv; tor-
que (etanol/gasolina): 10,3 kgfm/9,6 kgfm; trans-
missão: manual de 5 marchas.

Itens de série: equipamentos da Track mais com-
putador de bordo, faróis de LED, Isofix para assentos 
infantis, maçanetas pintadas, multimídia com tela de 

6,5”, sistema de frenagem automática pós-colisão e 
luzes de leitura dianteiras e traseiras.

Opcionais: VW Play (R$ 100) tendo multimídia 
com tela de 10”.

Volkswagen Polo TSI
Preço: R$ 111.490
Mecânica: motor 1.0 flex turbo de três cilindros; 
potência (etanol/gasolina): 116 cv/109 cv; torque 
(etanol/gasolina): 16,8 kgfm/16 kgfm; transmissão: 
manual de 5 marchas.

Itens de série: equipamentos da MPI mais motor turbo, 
espelhos externos com ajustes elétricos, controle de cruzei-
ro, limitador de velocidade, painel de instrumentos digital 
com tela de 8”, multimídia VW Play com tela de 10”, rodas 
de liga leve de 15” e sensor de estacionamento traseiro. 
Opcionais: não possui.

VOLKSWAGEN POLO SENSE
Preço: R$ 104.490
Mecânica: motor 1.0 flex turbo de três cilindros; 
potência (etanol/gasolina): 116 cv/109 cv; torque 
(etanol/gasolina): 16,8 kgfm/16 kgfm; transmissão: 
automática de 6 marchas.

Itens de série: equipamentos da TSI mais câmbio 
automático, chave presencial, start-stop, volante re-
vestido de couro, aletas atrás do volante para trocas 
em modo manual e manopla de câmbio revestida de 
couro. No entanto, suas rodas são de aço de 15”.

Opcionais: VW Play (R$ 100) tendo multimídia 
com tela de 10”.

HATCH FOI O CARRO DE PASSEIO MAIS EMPLACADO DE 2024 E TEM 8 VERSÕES ATENDENDO A DIVERSOS GOSTOS E BOLSOS

DUPLA PRESENÇA
O ator sergipano Cael Benício marca presença na telona 
do Cine Vitória, no filme Baby – que representou o Brasil 
no último Festival de Cinema de Cannes e tem atraído um 
bom público nas cidades em que está sendo exibido – e 
também na Terra Serigy, onde passa alguns dias para rever 
familiares, amigos e realizar pesquisas para novos projetos.

ASSESSORIA VIP
Durante os últimos dias, a agente de viagens Carol Asen-
cio esteve em Orlando, nos Estados Unidos, acompanhan-
do um grupo de viajantes sergipanos que contratou a 
assessoria da empresa que comanda. Com o objetivo de 
potencializar ao máximo a viagem ao Reino Mágico da 
Disney, os agentes ficaram responsáveis por toda a logís-
tica de visita aos parques e pontos turísticos, otimizando 
ainda mais a experiência dos clientes.

EM NOVA YORK
Os empresários Renato Paes Mendonça Tavares de Melo, 
João Carlos Paes Mendonça Tavares de Melo e Marcelo 
Tavares de Melo, representando o Grupo JCPM, reuniram 
cerca de 60 convidados em um espaço exclusivo da luxuo-
sa Tiffany, em Nova York, para conversar sobre mercado, 
tendências e perspectivas. Tudo isso em meio à agenda do 
NRF 2025: Retail’s Big Show, maior evento de varejo do 
mundo. O jornalista Guga Chacra, do GloboNews, partici-
pou do encontro, que também contou com as presenças de 
Anthony Ledru, presidente e CEO da Tiffany & Co., e Ste-
phane Leforestier, presidente para a América Latina e Cari-
be da Tiffany & Co. Hoje, o Grupo JCPM tem participação 
acionária em 11 shoppings, que contabilizam mais de três 
mil lojistas. Em Aracaju, o Grupo comanda, ao lado da NB 
Empreendimentos, os shoppings RioMar e Jardins.

NATTAN EM AJU
Com ingressos quase esgotados, o dia 25 de janeiro ficará marcado 
na realização de grandes shows em Aracaju com a 3ª edição do 
“Folia Sertanejo, Forró & Arrocha”, evento realizado pela Folia 
Entretenimento e que sempre é sucesso de público. Neste ano, 
contará com o forró estourado de Nattan, o arrocha viralizado de 
Grelo e o sertanejo apaixonado da dupla Henrique e Juliano.
A festa acontecerá na Praça de Eventos da Orla.

I ENCONTRO SERGIPANO MULHERES MIL
O Instituto Federal de Sergipe (IFS) realizará, no dia 22 de ja-
neiro, o “I Encontro Sergipano Mulheres Mil – educação, mulhe-
res e lutas”. O evento acontecerá na reitoria do IFS, localizada 
na rua Dom José Thomaz, 194, bairro São José, Aracaju, a partir 
das 8h30. Durante o encontro, o IFS apresentará os resultados e 
compartilhará experiências de um ano de execução do programa, 
que já certificou cerca de 500 mulheres sergipanas de 14 municí-
pios do estado, entre comunidades quilombolas e povoados. Ain-
da no evento, serão apresentadas mesas de debate sobre violência 
contra a mulher em Sergipe, desconstrução da cultura machista e 
enfrentamento das diversas formas de opressão à mulher negra.

OPORTUNIDADE
O governador Fábio Mitidieri confirmou, na terça-feira, 14, 
mais um concurso na atual gestão: o da Saúde. Ao lado dos 
secretários de Estado da Saúde, Cláudio Mitidieri, e da Admi-
nistração, Lucivanda Rodrigues, o chefe do Executivo estadual 
anunciou o Instituto Brasileiro de Formação e Capacitação 
(IBFC) como banca organizadora e informou que o edital de-
verá ser lançado ainda neste mês de janeiro. Serão 878 vagas 
ofertadas em diversas especialidades.

TEATRO
No dia 9 de fevereiro, no Teatro Tobias Barreto, Aracaju receberá a peça 
infantil A Volta ao Mundo em 80 Dias, que é uma adaptação livre do romance 
de Júlio Verne e o primeiro espetáculo infantil da Companhia Solas de Vento. 
Sucesso de crítica, a montagem resultou no prêmio APCA de Melhor Ator 
(Bruno Rudolf) e Melhor Direção (Carla Candiotto), além de ter recebido o 
prêmio FEMSA de Teatro Infantil na categoria de Melhor Ator e o prêmio 
CBTIJ de Melhor Ator, Melhor Projeção, Melhor Ilustração e Melhor Fotografia.
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Sergipe tem 183 obras paralisadas
Empreendimentos da área da saúde são os que mais se destacam: total de 4.580

AUGUSTO FRANCO

Prefeita Emília Corrêa visita 
Unidade de Saúde da Família

GASTRONOMIA E BOA MÚSICA

Expo Verão 2025 acontece
até 26 de janeiro, na Orla

PROCESSO SELETIVO

Huse passa a contar com mais 
165 profissionais na equipe

Procura por Sergipe
como destino turístico

cresce 300%

PESQUISA DO MTUR

CIDADES – B2

EXPO VERÃO 2025 é também um espaço voltado para o lazer
em família, e para curtir um happy hour com amigos

ASSISTÊNCIA

Farmácia Popular chega a 
11 novos municípios de SE

NOSSA SENHORA DAS DORES

Polícia e prefeitura resgatam 
égua vítima de maus tratos
Na última quarta-feira,15, uma operação conjunta entre a Polícia 

Civil e a Prefeitura de Nossa Senhora das Dores resultou no res-
gate de uma égua brutalmente atacada com golpes de facão. O caso 
de maus-tratos gerou comoção na comunidade e mobilizou equipes 
para salvar o animal e apurar os responsáveis pelo crime.

A denúncia chegou por meio de moradores que encontraram a 
égua ferida em uma propriedade abandonada e acionaram as auto-
ridades. Segundo relatos, o animal apresentava cortes profundos e 
estava visivelmente debilitado. A Polícia Civil iniciou as investigações 
imediatamente e, com apoio da Secretaria Municipal de Agricultura e 
Saúde, garantiu atendimento emergencial à égua no local. Em segui-
da, o animal foi levado para receber cuidados intensivos.

O delegado Carlos Antônio, que lidera a investigação, ressaltou a 
gravidade do crime. “Trata-se de uma ação cruel e injustificável. Estamos 
trabalhando para identificar e responsabilizar o autor, que será enqua-
drado na lei de crimes ambientais por maus-tratos a animais”, afirmou.

O caso ganhou ampla repercussão nas redes sociais, com apelos 
por justiça por parte de moradores e organizações de proteção animal. 
A Polícia Civil reforçou o pedido para que a população colabore com 
informações que possam levar à identificação do responsável, por meio 
do Disque-Denúncia (181). O sigilo do denunciante é garantido.

Roubo de energia

Na manhã dessa quarta-feira, 15, uma oficina de reparação au-
tomotiva situada no bairro Siqueira Campos, em Aracaju, foi 

autuada por furto de energia elétrica durante uma operação conjunta 
realizada pela Polícia Civil, Polícia Científica de Sergipe e Energisa. O 
proprietário da oficina foi conduzido à delegacia, e a prática crimino-
sa pode resultar em até quatro anos de prisão e multa.

A Polícia Civil informa que, além de ilegal, o furto de energia 
representa riscos à segurança e coloca a vida das pessoas em perigo, 
podendo causar danos a equipamentos e até incêndios. Esse tipo de 
prática também pode sobrecarregar a rede de distribuição elétrica.

Denúncias sobre furtos de energia podem ser feitas de forma anô-
nima pelos canais de comunicação da Energisa, telefone 0800 079 
0196 e aplicativo Energisa On, ou pelo Disque-Denúncia da Polícia 
Civil, por meio do telefone 181.

Mais que uma feira repleta 
de produtos de diversos seg-
mentos da economia, a exem-
plo de artesanato, moda, deco-
ração, e produtos voltados para 
a saúde e o bem-estar, entre ou-
tros, a Expo Verão 2025 é tam-
bém um espaço voltado para o 
lazer em família, e para curtir 
um happy hour com amigos, 
especialmente nas duas praças 
de alimentação do evento, que 
foram pensadas e montadas 
para oferecer uma excelente 
experiência aos visitantes.

A praça gourmet tem uma 
“pegada” mais intimista, por 
isso ocupa um espaço menor, 
onde estão dispostas 20 mesas, 
oito stands de alimentação 
(açaí, cafeterias, tapiocas, ge-
lato e docerias) e um pequeno 
palco, onde acontecem as 
apresentações de voz e violão 
de artistas locais. Pelo palco da 
praça gourmet já passaram no-
mes como Amandah Ávila, Edu 
Borges e Jailson do Acordeon.

“Antes mesmo de uma edi-
ção da feira acabar, já estamos 

pensando no que podemos me-
lhorar na edição seguinte, no 
que poderemos oferecer como 
novidade para o público. Foi 
ainda na edição 2024 que sur-
giu a ideia da praça gourmet, 
que se tornou uma opção para 
quem gosta do estilo barzinho, 
com um som mais ambiente, 
voz e violão, e comidas de 

preparo mais rápido ou que já 
estão prontas. E, graças a Deus, 
o conceito foi muito bem-acei-
to, e as pessoas têm prestigiado 
as apresentações”, comentou 
o idealizador da Expo Verão, 
o empresário Alexandre Porto.

E para quem é musical-
mente eclético, gosta de pop 
rock, axé, MPB, forró e outros 

estilos musicais, o espaço ideal 
é a praça de alimentação prin-
cipal, onde estão disponíveis 
mais de 20 operações de ali-
mentação e 200 mesas, para 
que os visitantes da Expo Verão 
2025 curtam a programação 
da maneira mais confortável 
possível. Nesse espaço é possí-
vel encontrar comidas diversi-
ficadas que atendem todos os 
gostos e bolsos, como acarajé, 
hamburguer de costela, pastel, 
mexicana, japonesa, pizza, 
petiscos variados, chopps (in-
clusive artesanal), fitness, e 
muito mais. “Montamos uma 
excelente estrutura para rece-
ber sergipanos e turistas, e pos-
sibilitar a todos que vierem nos 
visitar uma experiência incrível 
e bons momentos, além de aju-
dar a aquecer a economia local 
através do fortalecimento do 
empreendedorismo”, reforçou 
Alexandre Porto.

A Expo Verão 2025 acon-
tece até o dia 26 de janeiro, 
diariamente, das 17h às 23h, e 
tem o patrocínio do Governo de 
Sergipe, Banco do Nordeste, Se-
brae e do Porto Farol Eventos e 
Negócios. Também conta com o 
apoio institucional da Fecomér-
cio, Sesc, Senac, Rede Rio FM, 
Nova Brasil FM, Metropolitana 
FM, e gráfica JAndrade; além 
do apoio cultural da Fundação 
de Cultura e Arte Aperipê de 
Sergipe (Funcap).

O Governo do Estado au-
torizou a convocação de mais 
165 profissionais do Processo 
Seletivo Simplificado (PSS 01-
2023) para compor a equipe 
do Hospital de Urgências de 
Sergipe Governador João Al-
ves Filho (Huse). O anúncio 
ocorreu na quarta-feira, 15. 

Destes, 50 são enfermeiros, 
100 são técnicos de enferma-

gem e 15 farmacêuticos que 
seguem critérios do cadastro 
reserva. A convocação desses 
profissionais contribuirá para 
um melhor dimensionamento 
da unidade, a fim de promover 
um atendimento ainda mais 
qualificado aos usuários do Sis-
tema Único de Saúde (SUS).

Para o secretário de Estado 
da Saúde, Cláudio Mitidieri, 

a contratação dos novos pro-
fissionais irá possibilitar mais 
celeridade no atendimento. 
“O nosso objetivo é atender 
às necessidades da população 
e assegurar a qualificação dos 
serviços assistenciais da nos-
sa rede hospitalar. Estamos 
sempre em diálogo com o 
Conselho Regional de Enfer-
magem de Sergipe (Coren) e 

pensando sempre no melhor 
para os nossos usuários e pro-
fissionais. Essa contratação 
dará muito mais dinamismo e 
celeridade na assistência. To-
dos saem ganhando”, reforçou 
o secretário.

O presidente do Conse-
lho Regional de Enfermagem 
(Coren), Marcelo Azevedo, 
agradeceu a parceria com o 
Governo do Estado e reforçou 
a importância do alinhamento 
em benefício da população. 
“Agradeço a sensibilidade do 
governador Fábio Mitidieri e do 
secretário Cláudio. Esta é uma 
luta antiga, em que realizamos 
reuniões e, finalmente, o tão 
sonhado quantitativo de profis-
sionais foi liberado”, disse.

Até o fim de 2024, o Brasil contava com 
11.941 obras públicas paralisadas. O 
número representa 52% dos contratos 

em andamento no país. Com isso, um a cada 
dois empreendimentos contratados com re-
cursos federais encontram-se nessa situação. 
Os dados constam no último relatório sobre 
o tema divulgado pelo Tribunal de Contas da 
União (TCU). Em Sergipe, existem 183 obras 
públicas paralisadas. Na capital sergipana são 
15 obras públicas paralisadas, um investi-
mento de R$ 29.599.309,18. O valor desblo-
queado é de R$ 3.615.594,09. Atualmente, na 
capital, existem 13 obras em execução.

Entre as unidades da federação, o Mara-
nhão conta com a maior quantidade de obras 
públicas paralisadas, com um total de 1.232, o 
que corresponde a 76,8% do total no estado. 
Na sequência aparece a Bahia, com 972 em-
preendimentos nessa condição, ou seja, 69,6% 

do total. Em terceiro lugar do ranking está o 
Pará, com 938 obras paradas – 65,5% do total.

O levantamento do TCU também mostra o 
cenário em relação às obras paralisadas por se-
tor. Os empreendimentos voltados para a área 
da saúde são os que mais se destacam, com um 
total de 4.580. Já em relação aos relacionados 
à Educação Básica, o número de obras parali-
sadas chega a 4.094. Em seguida está o setor 
de Infraestrutura e Mobilidade Urbana, com 
1.243 empreendimentos paralisados.

Na avaliação do especialista em direito 
da construção, contratos de construção e pro-
cessos licitatórios, Rafael Marinangelo, esse 
tipo de situação é causado, sobretudo, por 
questões relacionadas à atuação da própria 
da gestão pública, assim como por conta de 
problemas técnicos que surgem no curso da 
execução dos contratos. Segundo ele, a falta 
dessas instalações provoca impacto direta-

mente à população, pois prejudica acesso a 
serviços essenciais.

“As obras paralisadas tendem a se degra-
dar com o tempo. Você tem também a questão 
de que, com o decurso do tempo, os custos 
para execução da obra tendem a aumentar. 
Do ponto de vista social, o impacto é que você 
não tem aquele benefício que a obra geraria. 
Então você iria fazer um viaduto que iria me-
lhorar o trânsito, você faria um hospital que 
iria abrigar uma quantidade maior de pessoas 
que necessitam de serviços hospitalares, e 
você não tem”, destaca.

De acordo com o tribunal, entre os 
empreendimentos com obras paralisadas 
estão: unidades básicas de saúde; unidades 
de pronto atendimento; estruturas de aten-
ção especializada; escolas; creches; quadras 
esportivas, entre outras infraestruturas que 
não foram concluídas conforme o planejado.

Na manhã dessa quarta-fei-
ra, 15, a prefeita de Aracaju, 
Emília Corrêa, e a secretária 
municipal de Saúde, Débora 
Leite, estiveram na Unidade de 
Saúde da Família do conjunto 
Augusto Franco para uma ação 
do programa Saúde Itineran-
te. A iniciativa, promovida 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde, tem como proposta 
acompanhar mais de perto o 
andamento dos serviços públi-
cos prestados pelas unidades de 
saúde do município.

Segundo Emília, a atividade 
é importante para o alcance do 
resultado que a Prefeitura de 
Aracaju busca para a saúde da 

cidade: a prestação de serviços 
com qualidade e eficiência. “Por 
meio dessas visitas técnicas, 
vamos conseguir uma análise 
mais precisa do trabalho que 
está sendo prestado pelos ser-
vidores municipais e ouvi-los 
sobre como está a satisfação da 
população com o atendimento 
do município. Além disso, vamos 
saber, na prática, como está a 
entrega de medicamentos, a rea-
lização de exames, a infraestru-
tura das unidades, entre outras 
informações importantes para 
o alcance de uma saúde digna 
para o aracajuano”, diz Emília.

Para a dona de casa Cecília 
Santos Meireles, 51 anos, a pre-

sença dos gestores municipais 
na unidade de saúde demonstra 
o compromisso da Prefeitura 
de Aracaju com a população 
dos bairros. “Há um tempo que 
deixei de vir ao posto, porque já 
tenho comigo a ideia do atraso 
na prestação dos serviços. Mas 
acredito que as coisas agora 
possam melhorar, com esse 
novo trabalho da Secretaria de 
Saúde”, constata Cecília.

De acordo com Débora Leite, 
o Saúde Itinerante está inserido 
em um programa maior, o Saúde 
Mais Perto de Você. “É um con-
junto de ações em que estaremos 
mais próximos dos usuários e 
dos servidores para o diálogo, 

e assim poderemos encontrar 
soluções mais rápidas para os 
problemas cotidianos”, explica. 
A secretária informou também 
que há na rede de saúde do mu-
nicípio um déficit de 61 equipes 
de Saúde da Família. “Em média, 
cada unidade deveria ter de 4 a 
5 equipes dessas, mas já estamos 
empenhados para solucionar 
essa carência”, afirma Débora.

A aposentada Rubenita Be-
larmino, de 75 anos, estava no 
posto para tomar uma medicação 
injetável, devido a um problema 
de circulação sanguínea nas per-
nas. Ela relata que, muitas vezes 
ia ao posto para fazer um simples 
teste de glicemia, mas não havia 
profissional para realizar o proce-
dimento. “Fico feliz com as pro-
postas da Prefeitura. Se aumentar 
o número de profissionais aten-
dendo, vai ser bom para todos 
nós, principalmente para pessoas 
idosas como eu. Espero, agora, 
que essas melhorias cheguem por 
aqui”, almeja Rubenita.

Desde 2023, com a retomada do Farmácia Popular, o Ministério da 
Saúde tem avançado na ampliação do acesso a medicamentos no 

Brasil, especialmente nos municípios em situação de maior vulnera-
bilidade social. O credenciamento de novas farmácias e drogarias foi 
aberto em 811 cidades de todas as regiões do país, com prioridade 
para os municípios que participam do Mais Médicos – uma estratégia 
para diminuição de vazios assistenciais. 

Desse total, 444 cidades brasileiras já foram beneficiadas com o 
credenciamento de farmácias ao programa. Dessas, 94% estão nas 
regiões Norte e Nordeste, possibilitando a redução de desigualdades 
regionais. Em Sergipe, 11 municípios foram beneficiados com o cre-
denciamento de 14 farmácias.

Todas essas cidades receberam o programa pela primeira vez, o 
que garantiu acesso a medicamentos para mais de 230 mil pessoas 
em municípios de pequeno porte, com baixo Índice de Desenvolvi-
mento Humano (IDH). Há quase uma década não havia abertura 
de credenciamento para adesão de novos estabelecimentos no país.

Para alcançar esse importante resultado, o Ministério da Saúde 
ampliou o investimento no programa. Em 2024, o orçamento chegou 
a R$ 3,6 bilhões, superior até mesmo ao registrado em 2023: R$ 3,10 
bilhões. Em 2022, o investimento não chegou a R$ 2,5 bilhões. Para 
2025, o valor apresentado no Projeto de Lei Orçamentário Anual 
(PLOA) é de R$ 4,2 bilhões, um aumento de 69% comparado ao ano 
de 2022. O maior orçamento da história.

Carlos Gadelha, secretário de Ciência, Tecnologia, Inovação e do 
Complexo Econômico-Industrial da Saúde, destacou que, quando 
essa gestão do Ministério da Saúde assumiu, o programa Farmácia 
Popular enfrentava sérias dificuldades. 

André Moreira/Secom
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Meteorologia prevê chuvas 
intensas até esta quinta, 16
O acúmulo de nuvens carregadas tem predominância no Agreste e Sertão

PESQUISA DO MTUR

Procura por Sergipe como 
destino turístico cresce 300%

RISCOS DE DOENÇAS

ITPS alerta para cuidados 
com reservatórios e piscinas

A Gerência de Meteorologia e Mudan-
ças Climáticas do Governo de Sergi-
pe, instalada na Secretaria de Estado 

do Meio Ambiente, Sustentabilidade e Ações 
Climáticas (Semac), renovou o alerta de 
chuvas intensas e fortes no estado, princi-
palmente, no Agreste e Sertão, até esta quin-
ta-feira, 16. O acumulado pode ultrapassar 
os 50 milímetros.

A meteorologista da Semac, Wanda 
Tathyana, explica que o alerta precisou ser 
renovado por causa da instabilidade com 
calor e umidade na atmosfera, que favorece 
o acúmulo de nuvens carregadas nessas re-
giões. A equipe de meteorologia da Semac 
salienta que continua o monitoramento dos 
fenômenos meteorológicos Zona de conver-
gência do Atlântico Sul (ZCAS) e Vórtice 
Ciclônico de Altos Níveis (VCAN), que estão 
atuando simultaneamente em Sergipe.

O Governo de Sergipe segue direcio-
nando todos os esforços para assistir à 
população dos municípios atingidos pelas 
chuvas intensas que afetam o estado ao 
longo dos últimos dias. Nessa quarta-feira, 
15, o governador Fábio Mitidieri percorreu 
as regiões que registraram mais danos após 
o volume de água da precipitação, para ava-
liar o que pode ser feito e oferecer soluções 

aos moradores locais. Foram visitados, no 
Agreste e Centro-Sul, os municípios de Frei 
Paulo, Itabaiana, Lagarto e Salgado.

“Trouxemos as equipes do governo 
das diversas áreas, Defesa Civil, Corpo de 
Bombeiros, DER [Departamento Estadual 
de Infraestrutura Rodoviária de Sergipe], 
secretarias do Meio Ambiente e da Infraes-
trutura, todos à disposição dos municípios. 
Também há um diálogo constante com as 
Defesas Civis dos municípios e secretários 
municipais para avaliar o que pode ser feito 
nesse momento, tanto na parte das obras de 
infraestrutura como nas ações sociais para 
ajudar a população”, defendeu Fábio.

Ainda em Frei Paulo, após a visita, veri-
ficou-se, inicialmente, a necessidade de um 
estudo para a ampliação da rede de drena-
gem. Segundo o prefeito Rafael da Costa, 
devido à extensão da área, a Prefeitura não 
teria condições de sozinha solucionar os 
problemas das áreas mais críticas atingidas 
pelas chuvas no município. “O governador 
veio aqui preocupado, para conversar com 
essas pessoas, e será feito um estudo para 
ver o que é preciso para que eles não passem 
mais por esse problema”, relatou.

Em Itabaiana, a equipe do Governo do 
Estado esteve no povoado Pé do Veado e no 

bairro Riacho Doce. O agricultor Cassiel Oli-
veira Mendonça relatou que nunca havia vis-
to um volume de água tão grande na região, 
e que a presença do governador, logo após o 
ocorrido, trouxe conforto à comunidade. “Foi 
muita chuva, e alguns vizinhos perderam 
tudo. O governador vir aqui é muito bom; 
ele viu como está, e a gente espera que mais 
para frente, as coisas aqui melhorem”, disse.

O prefeito de Lagarto, Sérgio Reis, in-
formou que, no município, até o início da 
tarde dessa quarta-feira, aproximadamente 
135 famílias precisavam de algum tipo de 
assistência. “O estado chega no momento 
certo e com a presença física do governador 
aqui, vindo observar o que está acontecendo 
no município e colocando à disposição toda 
a estrutura do governo para os lagartenses”, 
evidenciou o gestor municipal. Em Salgado, 
onde um deslocamento de terra danificou 
a estrada de acesso aos povoados São Rai-
mundo e Saco Encantado, o prefeito Giva-
nildo Costa explicou que o Departamento 
Nacional de Obras Contra as Secas (Dnocs) 
já está buscando uma solução. “A passagem 
molhada foi construída recentemente, mas 
o Dnocs, responsável pela contratação da 
empresa da obra, está viabilizando com ela 
para poder vir fazer os reparos”, reforçou.

A atual política executada 
pelo Governo de Sergipe para 
desenvolver o turismo tem ren-
dido excelentes frutos. Prova 
disso é que, segundo o Minis-
tério do Turismo (MTur), o 
estado teve um crescimento de 
300% na procura como destino 
turístico para a alta temporada. 
O levantamento Tendências de 
Turismo Verão 2025 – Compor-
tamento da População Brasi-
leira, realizado pelo MTur por 
meio da Nexus – Pesquisa e 
Inteligência de Dados, apontou 
que o salto percentual eleva 
Sergipe entre os destinos de 
desejo dos brasileiros para via-
jar a lazer entre dezembro de 
2024 e fevereiro de 2025.

O resultado da pesquisa 
reafirma a preferência dos 
brasileiros por destinos de sol e 
praia. E Sergipe, que tem esse 
tipo de turismo já consolida-
do, conta com 167 quilôme-
tros de praias com paisagens 
paradisíacas. De acordo com 
o levantamento, os destinos 
litorâneos no Brasil represen-
tam 54% das escolhas para as 
férias de verão. Essa busca, 
por sua vez, se reflete no de-
sempenho da região Nordes-
te, que ocupa o topo da lista 
com 53% das preferências 
nacionais, 11 pontos acima da 
intenção registrada na última 
edição da pesquisa.

O secretário de Estado do 
Turismo, Marcos Franco, res-
salta que o resultado apontado 
pela pesquisa é, sem dúvida, 
fruto do trabalho intenso e cons-
tante desenvolvido pela atual 
gestão estadual, por meio da 
Secretaria de Estado do Turismo 
(Setur), em parceria com a As-
sociação Brasileira da Indústria 
de Hotéis de Sergipe (ABIH/SE), 
na promoção do destino Sergipe 
nos principais mercados emissi-
vos de turistas do país. “Nunca 
se viu tantos turistas no estado 
como nos últimos dois anos, 
período da gestão de Fábio Mi-
tidieri, que enxerga no setor um 
alavancador da economia, por 
meio da geração de empregos e 
renda”, afirma o secretário.

Marcos Franco considera 
que a expectativa é de que o 
quantitativo de turistas aumen-
te substancialmente em 2025, 
e, na opinião dele, o levanta-
mento feito pela MTur só re-
força as estimativas. “Esse au-
mento de 300% na procura por 
Sergipe como destino para as 
férias de verão é um resultado 
fantástico, sem dúvida. É fruto 
de muito trabalho. Destaco que 
Sergipe é muito mais do que 
um destino em potencial, com 
nossas praias reconhecidamen-
te limpas; é um estado cheio de 
atrativos naturais, culturais e 
gastronômicos”, reforça.

Caminho certo

Para o presidente da ABIH/
SE, Antônio Carlos Franco 

Sobrinho, o crescimento per-
centual apontado pelo Minis-
tério do Turismo indica que o 
Governo de Sergipe, em parce-
ria com a Associação, está no 
caminho certo da promoção 
do destino. “Nesses dois anos 
de gestão, a parceria entre a 
ABIH/SE e a Setur tem se for-
talecido para promover Ser-
gipe. Participamos de deze-
nas de eventos, capacitando 
agentes de viagens e outros 
profissionais do turismo sobre 
nossos atrativos, em especial, 
do segmento de sol e praia. 
E, além disso, contamos com 
uma rede hoteleira moderna, 
bem-preparada e acolhedora 
para bem receber os milhares 
de turistas nesta alta tempora-
da”, assegura.

O presidente da Associa-
ção Brasileira das Agências de 
Viagens de Sergipe (Abav/SE), 
Ravison Souza, diz não estar 
surpreso com o aumento maior 
na busca pelo estado para ve-
ranear, porque tem ciência de 
que é fruto do trabalho árduo 
da atual gestão por tornar o 
destino Sergipe conhecido 
nacionalmente. No entanto, 
confessa que 300% a mais na 
procura é um percentual posi-
tivamente inesperado, que pro-

jeta estimativas ainda melho-
res sobre o desenvolvimento 
do turismo no estado este ano.

“Enfim, os brasileiros estão 
voltando os olhos para Sergi-
pe; estão enxergando nosso 
destino como um lugar cheio 
de belezas naturais. Nossas 
praias, destinos no verão 
para muita gente, são os 
chamarizes para que os turis-
tas venham conhecer nosso 
estado, é verdade. Mas eles, 
também, querem descobrir 
outros atrativos, como o Câ-
nion de Xingó, em Canindé 
do São Francisco, e a cultura 
do ‘país do forró’. E é assim 
que o segmento de agências 
de viagens acaba sendo be-
neficiado. Diante disso, acre-
dito que, este ano, nossa área 
pode registrar aumento de até 
40% na procura por empresas 
de receptivo”, cogita Ravison.

O presidente da Associação 
Brasileira de Bares e Restau-
rantes de Sergipe (Abrasel/
SE), Bruno Dórea, avalia que 
‘a máquina do turismo foi li-
gada’ e que, após dois anos, o 
setor começa a colher os fru-
tos dos investimentos feitos 
pelo Governo do Estado. “É 
prazeroso ver que temos um 
futuro melhor ainda, porque 
a máquina do turismo vai 
se desenvolvendo cada vez 
mais: as estruturas vão me-
lhorando, vão construir novos 
hotéis, novos restaurantes, 
encantando os turistas. É um 
conjunto de ações que englo-
ba, também, muitos agentes 
para poder fazer todo esse 
intermédio do turismo. Então, 
com certeza, Sergipe será a 
bola da vez do turismo nos 
próximos anos”, acredita.

Com a chegada do verão, a 
água armazenada em reserva-
tórios e a utilizada em piscinas 
merecem atenção especial. A 
água desempenha um papel 
fundamental na saúde e no 
bem-estar da população, por 
isso o armazenamento para 
consumo em residências e con-
domínios ou no uso recreativo 
requer manutenção para ga-
rantir a qualidade. O Instituto 
Tecnológico e de Pesquisas 
do Estado de Sergipe (ITPS), 
vinculado à Secretaria do De-
senvolvimento Econômico e 
da Ciência e Tecnologia (Sede-
tec), reforça a importância de 
análises periódicas e das boas 
práticas de conservação.

Mesmo que a água tratada 
pelas companhias de sane-
amento básico seja própria 

para consumo, ela pode ser 
contaminada durante o ar-
mazenamento. Rachaduras, 
tampas danificadas e falta de 
limpeza das caixas d’água são 
fatores que comprometem sua 
qualidade. Segundo Cleuber 
Cardoso, coordenador do La-
boratório de Água do ITPS, 
reservatórios mal vedados 
podem permitir a entrada de 
insetos, ratos e outros animais, 
que trazem consigo dejetos 
contaminantes. “A falta de 
limpeza regular pode levar à 
formação de lodo, algas e mi-
crorganismos que causam do-
enças. É fundamental manter 
as caixas d’água limpas, bem 
vedadas e realizar a higieniza-
ção semestralmente, conforme 
orienta a Vigilância Sanitária”, 
afirma Cleuber.

Reservatórios inferiores, 
como os subterrâneos, e poços 
artesianos também requerem 
atenção. Infiltrações podem 
introduzir impurezas quími-
cas, como agrotóxicos, en-
quanto resíduos acumulados 
favorecem a proliferação 
de bactérias.  As análises 
de potabilidade, realizadas 
pelo ITPS, verificam parâ-
metros físico-químicos, como 
a alcalinidade, cloro, PH e 
entre outros. Já nos ensaios 
microbiológicos, assegura 
que a água esteja livre de 
contaminações e própria para 
o consumo humano.

Piscinas: lazer
com segurança

Na estação mais quente do 
ano, aumenta a procura 

por piscinas em residências, 
condomínios e clubes. Portan-
to, o cuidado com a qualidade 
da água se torna ainda mais 
urgente. Sem o tratamento 
adequado, as piscinas podem 
se tornar focos de doenças 
como hepatite, conjuntivite, 
dermatites e infecções gas-
trointestinais.

De acordo com Cleuber 
Cardoso, a análise da água 
das piscinas deve ser realizada 
mensalmente. “A grande circu-
lação de pessoas aumenta o ris-
co de contaminação. Análises 
regulares permitem monitorar 
parâmetros como pH, alcali-
nidade, cloro e contaminantes 
microbiológicos, essenciais 
para a segurança dos usuá-
rios”, explica o coordenador.

Além das análises, a ma-
nutenção constante é indis-
pensável. Filtragem diária, 
controle do pH, adição de cloro 
e limpeza frequente das bordas 
e do fundo são práticas que 
previnem o desenvolvimento 
de microrganismos e garan-
tem uma experiência segura e 
agradável.



VARIEDADES 
JORNAL DA CIDADE

ARACAJU, QUINTA-FEIRA, 16 DE JANEIRO DE 2025

Assessoria

Vem aí! No aniversário de São Paulo, que acontece no dia 25 de janeiro, os paulista-
nos terão a chance de conferir uma sessão gratuita de Ainda Estou Aqui. Segundo o 
jornal Estadão, se trata de uma parceria da Spcine com a Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa, e acontecerá Centro Cultural São Paulo (CCSP).  O longa é dirigido por 
Walter Salles, e estrelado por Fernanda Montenegro, Fernanda Torres, Selton Mello 
e grande elenco. ,nclusive, neste período de premiaç}es, o filme Mi levou um *loEo 
de Ouro pela atuação de Torres e está listado como a aposta dos Brasil para o Oscar.
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HORÁRIOS 
CINEMARK

ESTREIAS – 02/01
CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARAVIOSA
BABYGIRL
INTERESTELAR (REEXIBIÇÃO)
RM: RIGHT PEOPLE, WRONG PLACE

SHOPPING RIOMAR
SONIC 3 DUB: QUI SEX 11:20 14:00 16:30 
21:10 SÁB DOM 11:50 17:05 19:40 22:15 SEG 
TER QUA 11:45 14:20 17:00 19:40 22:15

RM: RIGHT PEOPLE, WRONG PLACE LEG:
SÁB DOM 15:00 QUI SEX 19:00

O AUTO DA COMPADECIDA 2 ORI: QUI 
11:30 14:10 16:50 22:10 SEX SÁB DOM SEG 
TER QUA 11:30 14:10 16:50 19:30 22:10

RM: RIGHT PEOPLE, WRONG PLACE LEG:
QUI 19:30

MUFASA: O REI LEÃO LEG: QUI SEX SÁB 
DOM SEG TER QUA 22:00

SONIC 3 DUB: QUI SEX SÁB DOM SEG TER 
QUA 13:00 15:40

INTERESTELAR (RE) LEG: QUI SEX SÁB DOM 
SEG TER QUA 18:30

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARAVIOSA 
ORI: QUI SEX SÁB DOM SEG TER QUA 12:00 
14:40 17:20 20:00

NOSFERATU LEG: QUI SEX SÁB DOM SEG TER 
QUA 22:25

O AUTO DA COMPADECIDA 2 ORI: QUI SEX 
SÁB DOM SEG TER QUA 12:30 15:10 17:50

INTERESTELAR (RE) LEG: QUI SEX SÁB DOM 
SEG TER QUA 20:30

AINDA ESTOU AQUI ORI: QUI SEX SÁB DOM 
SEG TER QUA 12:15 18:10

BABYGIRL LEG: QUI SEX SÁB DOM SEG TER 
QUA 15:25 21:40

O AUTO DA COMPADECIDA 2 ORI: QUI SEX 
SÁB DOM SEG TER QUA 13:20 16:00 18:40 
21:20

 SHOPPING JARDINS
CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARAVIOSA 
ORI: QUI SEX SÁB DOM SEG TER QUA 11:00 
13:30 16:10 18:50

NOSFERATU DUB: QUI SEX SÁB DOM SEG 
TER QUA 21:15

O AUTO DA COMPADECIDA 2 ORI: QUI 
SEX SÁB DOM SEG TER QUA 12:30 15:10 
17:50 20:40

MUFASA: O REI LEÃO DUB: SÁB DOM 11:45 
17:00 19:45 22:30 QUI SEX 12:45 15:50 
21:00 SEG TER QUA 12:45 15:25 18:10 21:00

RM: RIGHT PEOPLE, WRONG PLACE LEG:
SÁB DOM 15:00 QUI SEX 19:00

O AUTO DA COMPADECIDA 2 ORI: QUI 
11:30 14:10 16:50 19:40 22:15 SEX SÁB DOM 
SEG TER QUA 11:30 14:10 16:50 19:30 22:15

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MARAVIOSA 
ORI: QUI SEX SÁB DOM SEG TER QUA 12:00 
14:40 17:20 20:00

NOSFERATU DUB: QUI SEX SÁB DOM SEG 
TER QUA 22:25

NOSFERATU DUB: DOM TER QUA 18:30

SONIC 3 DUB: QUI SEX SÁB DOM SEG TER 
QUA 13:00 15:40

AINDA ESTOU AQUI ORI: DOM TER QUA 
21:40 QUI SEX SÁB SEG 22:00

INTERESTELAR (RE) DUB: QUI SEX SÁB SEG 
18:30

SONIC 3 DUB: QUI SEX SÁB DOM SEG TER 
QUA 12:10 14:50 17:40

INTERESTELAR (RE) DUB: QUI SEX SÁB DOM 
SEG TER QUA 20:30

O AUTO DA COMPADECIDA 2 ORI: QUI SEX SÁB 
DOM SEG TER QUA 13:20 16:00 18:40 21:30

SONIC 3 DUB: QUI 11:10 13:50 16:30 21:40 
SEX SÁB SEG 11:10 13:50 16:30 19:10 21:40 
DOM TER QUA 11:10 13:50 16:30 19:10 21:45

RM: RIGHT PEOPLE, WRONG PLACE LEG:
QUI 19:30

HORÁRIOS 

CENTERPLEX 
D DUB (DISNEY)
ANIMAÇÃO - Livre - Duração: 100min.
Qua. - 15h00 - 17h15 - 19h30 2D Dublado 

ARACAJU 01 - A REDENÇÃO: A HISTÓRIA 
REAL DE BONHOEFFER - 2D DUB (PARIS 
FILMES)
BIOGRAFIA - 14 Anos - Duração: 136min.
Qui., Sex., Seg., Ter. - 18h00 2D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 18h00 2D Dublado 

ARACAJU 03 (ATMOS) - MOANA 2 - ATMOS 
2D DUB (DISNEY)
ANIMAÇÃO - Livre - Duração: 100min.
Qui., Sex., Seg., Ter. - 14h00 - 16h15 - 18h30 - 
20h50 2D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 14h00 - 16h15 - 18h30 - 
20h50 2D Dublado 

ARACAJU 03 (ATMOS) - MUFASA - O REI 
LEÃO - ATMOS 2D DUB (DISNEY)
ANIMAÇÃO - Livre - Duração: 118min.
Qua. - 14h00 - 16h30 - 19h00 - 21h30 2D 
Dublado 
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 20h25 2D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 20h25 2D Dublado 

ARACAJU 07 (VIP) - INEXPLICÁVEL- 2D NAC 
(CLUBE FILMES)
DRAMA - Nacional12 Anos - Duração: 116min.
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 14h45 2D Nacional 
Sáb., Dom., Feriado - 14h45 2D Nacional 

ARACAJU 07 (VIP) - KRAVEN - O CAÇADOR 
2D DUB (COLUMBIA)
AÇÃO - 16 Anos - Duração: 127min.
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 17h30 2D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 17h30 2D Dublado 

ARACAJU 07 (VIP) - GLADIADOR 2 - 2D 
DUB (PARAMOUNT)
AÇÃO - 16 Anos - Duração: 148min.
Qui., Sex., Seg., Ter., Qua. - 20h30 2D Dublado 
Sáb., Dom., Feriado - 20h30 2D Dublado

HORÁRIOS 

CENTERPLEX 

LIBRA (23/09 A 22/10)
�  Hoje é dia de dar uma pausa 
e olhar para dentro. Você pode 
sentir uma onda de introspec-
ção e autoconKecimento. 4ue 
tal reÁetir soEre seus sonKos e 
desejos mais profundos? É um 
Eom momento para meditar 
ou se conectar com a sua espi-
ritualidade. Se precisar de um 
tempo só para você, não hesite. 
Acalmar a mente vai te ajudar a 
organizar as ideias!

TOURO (21/05 A 20/06)
�  HoMe, a criatividade vai Áuir com 
um toque prático! Você pode 
sentir vontade de expressar seus 
talentos de forma organizada, 
então não hesite em se jogar em 
atividades artísticas que exijam 
um pouco de planejamento. 
2 amor e a diversão tamEém 
ganham destaque, então prepa-
re-se para momentos agradáveis 
com amigos ou aquela paquera 
que tanto espera. Aproveite! 

GÊMEOS (21/05 A 20/06)
� Hoje, o clima está perfeito 
para focar no lar e na família. 
Você pode sentir uma vontade 
imensa de organizar as coisas, 
seja limpando aquele canto 
esquecido ou arrumando os ar-
mários. Este é o momento ideal 
para cuidar de quem ama e, por 
que não, preparar um jantar 
especial" LemEre-se de tirar um 
tempinho para relaxar e apreciar 
seu cantinho!

SAGITÁRIO (22/11 A 21/12)
� Hoje é um ótimo dia para focar 
na sua carreira e na imagem que 
você projeta para o mundo. A 
sua determinação está em alta, 
então aproveite para organizar 
suas metas e dar passos concre-
tos rumo ao sucesso. Não hesite 
em Euscar feedEacN, isso pode te 
ajudar a alinhar suas estratégias. 
'ediTue um tempo para reÁetir 
soEre suas conTuistas e planeMar 
os próximos passos!

CÂNCER (21/06 A 21/07)
� Hoje é dia de colocar a 
mente em ordem e se conec-
tar com as pessoas ao seu 
redor! Aproveite para trocar 
ideias, fazer novas amizades 
e organizar suas anotações. 
As conversas vão fluir com 
clareza, e você pode se sentir 
inspirado a aprender algo 
novo. Não esqueça de anotar 
aTuelas ideias ErilKantes Tue 
podem surgir durante o dia!

LEÃO (22/07 A 22/08)
� Hoje é o dia perfeito para 
focar nas suas finanças e dar 
uma olhada mais atenta ao que 
realmente importa. Você pode 
sentir um impulso para organi-
zar suas prioridades materiais, 
seja revisando orçamentos ou 
planejando gastos. Aproveite 
essa energia para valorizar o que 
vocr tem e, Tuem saEe, até en-
contrar maneiras de aumentar 
sua renda!

VIRGEM (23/08 A 22/09)
� Hoje, você pode se sentir mais 
introspectivo e focado em si, 
não em ninguém. A energia 
está favorável para cuidar da sua 
imagem e do seu Eem-estar. 4ue 
tal fazer aquele ajuste no visual 
ou adotar KiEitos saudiveis" 
9ocr tamEém pode ter insigKts 
valiosos soEre o Tue realmente 
deseMa para o futuro. e um Eom 
momento para se organizar e 
priori]ar seus oEMetivos�

AQUÁRIO (22/01 A 19/02)
� Hoje é um dia de profundi-
dade e transformação. Você 
pode se sentir mais intros-
pectivo e inclinado a explorar 
suas emoções e pensamentos 
mais ocultos. É uma ótima 
oportunidade para resolver 
questões que estavam escon-
didas, tanto nas suas relações 
quanto na sua vida pessoal. 
Não tenha medo de ir fundo, 
as descoEertas podem ser 
surpreendentes!
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ÁRIES (21/03 A 20/04)
� Hoje, você vai sentir um im-
pulso especial para cuidar da 
sua saúde e organizar a rotina. 
É um ótimo momento para im-
plementar novos KiEitos ou até 
mesmo fazer aquela faxina em 
casa! As energias estão favorá-
veis para o traEalKo em eTuipe, 
então aproveite para colaEorar 
e trocar ideias. Foque nas peque-
nas coisas que trazem alegria e 
satisfação no seu dia a dia! 

ESCORPIÃO (23/10 A 21/11)
� Hoje é dia de se conectar com 
os amigos e se jogar em ativida-
des em grupo! Sua mente está 
afiada e cKeia de ideias criativas. 
Aproveite para discutir projetos 
coletivos e Tuem saEe até planeMar 
um encontro divertido. As intera-
ções sociais podem trazer insights 
valiosos, então fiTue aEerto para 
o que seus amigos têm a dizer. 
É hora de cultivar laços e, quem 
saEe, criar novas parcerias� 

CAPRICÓRNIO (22/12 A 21/01)
� Hoje é o dia perfeito para 
expandir seus horizontes! 
Você vai se sentir mais curio-
so e aEerto a novas ideias, 
então aproveite para explorar 
novos conhecimentos ou até 
mesmo se aventurar em uma 
viagem. Seu senso crítico está 
afiado, então faça perguntas 
e EusTue entender o mundo 
de maneira mais profunda. 
2 Tue vocr descoErir pode 
surpreender! 

PEIXES (20/02 A 19/03)
� O dia promete ser ótimo 
para parcerias e colaEora-
ções! Você vai se sentir mais 
à vontade para discutir e 
resolver pendências em rela-
cionamentos. Aproveite essa 
energia para cuidar dos víncu-
los importantes para você. A 
comunicação Áui Eem, então 
aproveite para trocar ideias e 
fortalecer laços! Fique atento 
aos detalhes, eles podem 
fazer toda a diferença! 

OFestival Interna-
cional de Itabaiana, 
um dos eventos mais 
aguardados do ca-
lendário cultural ser-
gipano, está com ins-

crições para a sua 4ª edição, 
que promete ser ainda mais 
vibrante e diversificada. Rea-
lizadores interessados têm até 
o dia 15 de março de 2025 
para inscrever seus filmes no 
festival, que se destaca por 
sua proposta de valorizar a 
produção audiovisual local 
e trazer o melhor do cinema 
nacional e internacional.

Os interessados podem se 
inscrever por meio do site ofi-
cial do festival: FilmFreeway. 
Podem participar filmes de até 
60 minutos, realizados a partir 
de janeiro de 2023, com temá-
tica livre, nas modalidades de 
ficção, animação, documentá-
rio, experimental, videoclipe e 
videodança, oferecendo uma 
ampla gama de possibilidades 
para criadores de diferentes 
estilos e abordagens.

O festival contará com qua-
tro mostras oficiais: Mostra In-
ternacional, Mostra Nacional, 
Mostra Sergipana e Mostra 
de Videoclipes. Essa diversi-
dade de mostras permite que 

o público tenha acesso a uma 
variedade de obras, refletindo 
a pluralidade da produção au-
diovisual contemporânea.

As categorias de premiação 
são igualmente abrangentes, 
incluindo Melhor Filme Ser-
gipano, Filme Brasileiro, Fil-
me Internacional, Videoclipe, 
além de prêmios para Vota-
ção Popular, Diretor, Roteiro, 
Ator, Atriz, Fotografia, Dire-
ção de Arte, Trilha Sonora, 
Som e Edição. Essa estrutura 

de premiação visa reconhecer 
e valorizar o talento de cineas-
tas e artistas que se destacam 
em suas respectivas áreas.

O Festival Internacional de 
Itabaiana não apenas promove 
a arte cinematográfica, mas 
também se torna um espaço 
de encontro e troca de expe-
riências entre profissionais da 
área, estudantes e o público em 
geral. Com uma programação 
que conta, além das sessões de 
cinema, com oficinas, debates 

e entrevistas, o evento promete 
atrair amantes do cinema de 
todas as idades e perfis.

Os organizadores do fes-
tival convidam todos os ci-
neastas a não perderem essa 
oportunidade de mostrar seu 
trabalho e fazer parte de um 
evento que celebra a criativi-
dade e a inovação no cinema. 
Para mais informações sobre 
as inscrições e regulamento, 
acesse o site oficial do festival 
(www.festcineitabaiana.com).

Em razão da instabilidade climática, 
o Governo do Estado emitiu uma nota 
informando que o SE Mapping e o Verão 
Sergipe 2025 na Praia da Caueira, em Ita-
poranga d’Ajuda, estão adiados. Os even-
tos estavam previstos para ocorrer hoje 
até o decorrer do final de semana. “Todas 
as atenções da gestão estão voltadas ao 
atendimento à população”, explicou.

O Comitê de Gerenciamento de Crise 
estadual segue mobilizado e atuando 
ativamente desde a última sexta-feira, 

10, acompanhando e agindo nas ocorrên-
cias em todo estado, além de monitorar 
os impactos causados em municípios 
sergipanos. Todas as nossas equipes, 
como da Defesa Civil estadual, Corpo de 
Bombeiros Militar de Sergipe, Secretarias 
de Estado do Desenvolvimento Urbano e 
Infraestrutura (Sedurbi) a da Assistência 
Social, Inclusão e Cidadania (Seasic) e 
Departamento Estadual de Infraestrutura 
Rodoviária de Sergipe (DER/SE), estão 
de prontidão trabalhando para atender e 

ajudar a população em todas as regiões 
afetadas, agindo para que os impactos 
sejam minimizados.

“Sabemos que o momento requer 
atenção redobrada. Por isso, o Governo 
do Estado está comprometido e traba-
lhando para garantir a segurança da 
população sergipana, com toda estrutura 
estatal mobilizada. Reforçamos que qual-
quer ocorrência pode ser comunicada por 
meio do telefone 193 e 199 (na capital)”, 
concluiu a nota.

Artistas locais movimentam o cenário 
musical sergipano com a programação 
do Circuito Banco do Nordeste Cultu-
ral. Nesta sexta-feira, dia 17, a partir 
das 22h, a cantora sergipana Acácia 
Oliver apresenta o show A Mistura En-
volvente no Boteco Barra, localizado 
na Rodovia José de Campos, na Barra 
dos Coqueiros.

No sábado, 18, às 20h, o Maria 
Farinha Bar e Restaurante, localizado 
no bairro Coroa do Meio, em Araca-
ju, vai receber a cantora Rebecca 
Melo, com o show O Melhor da Nos-
sa Tradição.

Ainda no sábado, às 21h, o Che Mu-
sic Bar será palco do Festival Discovers. 
As bandas Sistema Límbico (Jota Quest), 

Maria Tonteira (Raimundos), Som de 
Marte (Raul Seixas) e Silver on Fire 
(CPM 22), agitam as mais de sete horas 
de evento e prestam homenagem ao 
melhor do rock nacional. O circuito leva 
ações culturais aos municípios da Gran-
de Aracaju, no âmbito do Programa de 
Desenvolvimento Territorial do Banco 
do Nordeste (Prodeter).

FestCine Itabaiana está 
com inscrições abertas 
para a sua 4ª edição

FESTCINE se prepara para mais uma edição que valoriza a produção audiovisual local

Interessados 
têm até dia 15 
de março para 
inscrever filmes 
no festival 
internacional

CHUVAS

SE Mapping e Verão Sergipe na Caueira são adiados

PROGRAMAÇÃO DO FINAL DE SEMANA

BNB Cultural leva rock e mistura de ritmos



Depois de 467 dias de guer-
ra na Faixa de Gaza e quase 
48 mil mortos, Israel e Hamas 
chegaram a um acordo para um 
cessar-fogo no conflito nessa 
quarta-feira, 15. O tratado entra 
em vigor no domingo, 19. Veja 
detalhes mais abaixo.

O cessar-fogo é a segunda 
trégua assinada entre as duas 
partes desde o início da guerra 
em Gaza — que começou em 
outubro de 2023, criou novos 
conflitos no Oriente Médio e 
fortaleceu as tensões na região.

Desta vez, no entanto, a pro-
posta é aplicar medidas que 
levem ao fim total do conflito, 
em fases. O acordo prevê a liber-
tação gradual de todos os cerca 
de cem reféns que ainda estão 
sob controle do Hamas, a retirada 
das tropas israelenses de Gaza e 
planos para o futuro do território, 
além da libertação de palestinos 
presos em presídios israelenses.

Na primeira etapa do acor-
do, 33 reféns mantidos sob o 
poder do Hamas serão liberta-
dos e devolvidos para Israel.

O cessar-fogo foi anunciado 
em Doha pelo primeiro-minis-
tro do Catar, Mohammed bin 
Abdulrahman. O país foi um 
mediadores das negociações, 
junto de Egito e Estados Uni-
dos. Durante o anúncio oficial, 
Abdulrahman pediu para que 
todas as partes cumpram o que 
foi acordado.

O primeiro-ministro do Ca-
tar também pediu por calma em 
Gaza até domingo, quando o 
cessar-fogo começará.

O presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, publicou um 
comunicado comemorando o 
acordo. Biden afirmou que as 
negociações envolvem uma pro-
posta apresenta por ele em maio 
de 2024, que foi aprovada pelo 
Conselho de Segurança da ONU.

As equipes de resgate retira-
ram mais 42 corpos e resgata-
ram mais 84 pessoas da mina de 
ouro de Stilfontein, ao longo de 
três dias de operações, segun-
do declaração da porta-voz da 
polícia, Athlenda Mathe, nessa 
quarta-feira, 15.

Nas últimas 24 horas, quan-
do as primeiras imagens da 
operação de salvamento foram 
registradas, o número, tanto de 
mortos quando de sobreviventes, 
dobrou: passou de 36 para 78 e 
de 82 para 166, respectivamente.

O resgate, feito através de 
uma grande gaiola, ocorre dias 
após a divulgação de um vídeo 
da situação dos homens presos 
chocar o mundo: as imagens 
gravadas por um dos mineiros 
mostram que eles estavam 
vivendo em meio a corpos em 
decomposição.

Não se sabe quantas pessoas 
ainda estão na mina de ouro, 
que tem quase dois quilômetros 
de profundidade, mas a polícia 
afirma que ainda pode haver 
várias centenas e que todos 
enfrentarão acusações de mine-
ração ilegal e imigração.

Quando as imagens da si-
tuação dentro da mina foram 
divulgadas, organizações pró- 
mineiros afirmaram que havia 
mais de 100 mortos no local. 
Cartas enviadas à superfície na 
semana passada afirmavam que 
os alimentos enviados para baixo 
são insuficientes para alimentar 
todos. A polícia começou a sitiar 
a mina em agosto e cortou o for-
necimento de comida e água na 
tentativa de forçar os mineiros 
a subirem à superfície para que 
pudessem ser presos como parte 
da repressão à mineração ilegal.

A Advocacia-Geral da União (AGU) 
notificará, ainda nessa quarta-feira, 15, a 
Polícia Federal, para investigar os respon-
sáveis pela onda de fake news relacionadas 
à taxação do Pix. O órgão também pedirá 
que a Secretaria Nacional do Consumidor 
(Senacon) do Ministério da Justiça inves-
tigue cobranças adicionais abusivas por 
comerciantes que estabeleceram preços 
diferenciados entre o Pix e o dinheiro.

O advogado-geral da União, Jorge Messias, 
anunciou as medidas, logo após o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, e o secretário 
especial da Receita Federal, Robinson Barrei-
rinhas, anunciarem a revogação da instrução 
normativa que modernizou a fiscalização de 
movimentações financeiras e a edição de uma 
medida provisória para reforçar a gratuidade, o 
sigilo bancário e a isenção de impostos do Pix.

“Nós determinamos que a Advoca-
cia-Geral da União ainda hoje notifique 
a Polícia Federal para a abertura de in-
quérito policial para identificar todos os 
atores nas redes sociais que geraram essa 
desordem informacional, criaram essa 
narrativa e fizeram com que pessoas de 
boa-fé, comerciantes e cidadãos em geral 
caíssem no golpe contra a economia po-
pular”, disse Messias.

A AGU, informou Messias, identificou 
pelo menos dois tipos de crimes. O crime 
contra a economia popular e o crime de 
estelionato e falsidade ideológica por 
fraudadores que usaram mensagens falsas 
com os símbolos da Receita Federal, do 
Ministério da Fazenda e do governo fede-
ral para cobrarem falsos impostos sobre a 
utilização do Pix.

Diante da onda de fake 
news em torno da mo-
dernização da fiscaliza-

ção do Pix, a Receita Federal 
revogou o ato normativo que 
estendeu o monitoramento das 
transações aos bancos digitais, 
fintechs e instituições de pa-
gamento. No lugar, o governo 
editará uma medida provisória 
(MP) para proibir a cobrança 
diferenciada por transações em 
Pix e em dinheiro.

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, e o secretário 
especial da Receita Federal, 
Robinson Barreirinhas, anun-
ciaram há pouco a revogação 
da instrução normativa e a edi-
ção da medida provisória. A MP 
também reforçará princípios 
garantidos pela Constituição 
nas transações via Pix, como o 
sigilo bancário e a não cobran-
ça de impostos nas transferên-
cias pela modalidade, além de 

garantir a gratuidade do Pix 
para pessoas físicas.

“Essa revogação se dá por 
dois motivos: tirar isso que tris-
temente virou uma arma nas 
mãos desses criminosos e ines-
crupulosos. A segunda razão 
é não prejudicar a tramitação 
do ato que será anunciado [a 
medida provisória]”, explicou 
Barreirinhas.

Com a edição da MP, ne-
nhum comerciante poderá 
cobrar preços diferentes entre 
pagamentos via Pix e em di-
nheiro, prática que começou a 
ser detectada nos últimos dias. 
Para Haddad, a medida provi-
sória extinguirá a onda de fake 
news em relação à taxação do 
Pix, que tomou conta das redes 
sociais desde o início do ano.

“A medida provisória re-
força os dois princípios e pra-
ticamente equipara o Pix ao 
pagamento em dinheiro. O que 

isso significa? Que essas prá-
ticas utilizadas hoje com base 
na fake news de cobrar a mais 
o que é pago em Pix está ve-
dado. Ou seja, o que cobra em 
dinheiro poderá cobrar em Pix. 
Quem quer usar o Pix vai ter 
que pagar o mesmo valor em 
dinheiro, sem nenhum acrésci-
mo”, disse Haddad.

O ministro reforçou que a 
medida provisória, na verdade, 
reforça princípios já existentes 
em relação ao Pix, apenas es-
clarecendo pontos distorcidos 
por disseminadores de fake 
news nos últimos dias.

“O Pix estará protegido pelo 
sigilo, como sempre foi. [O que 
estamos fazendo] é só a am-
pliação, o reforço da legislação, 
para tornar mais claro esses 
princípios já estão resguarda-
dos pela medida provisória. 
Para evitar a má interpretação, 
a tentativa de distorcer o in-

tuito da Receita Federal, ela 
está tomando a medida que o 
Barreirinhas já anunciou”, ex-
plicou Haddad.

“Tudo isso tem um único 
objetivo: salvaguardar a eco-
nomia popular, salvaguardar 
as finanças das pessoas mais 
pobres, o pequeno comerciante 
e a dona de casa que vai fazer 
suas compras, e equiparar o pa-
gamento em Pix ao pagamento 
em dinheiro”, completou o 
ministro.

Haddad negou que a re-
vogação do ato seja o reco-
nhecimento da derrota para 
as fake news. “Pelo contrário. 
Isso é impedir que esse ato [a 
instrução normativa] seja usa-
do como justificativa para não 
votar a MP. Estamos lançando 
uma medida provisória e que-
remos que ela seja discutida 
com sobriedade pelo Congresso 
Nacional”, justificou.
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CATAR ANUNCIA

Hamas e Israel assinam cessar- 
fogo na guerra em Gaza

ÁFRICA DO SUL

Resgate em mina ilegal 
dobra e chega a 78 corpos

RELACIONADAS AO PIX

AGU pede que Polícia Federal investigue fake news

  

Fontes: FGV/IBGE/BANCO CENTRAL/FIPE/SEFAZ/SE

  SALÁRIO MÍNIMO
R$ 1.518,00

DÓLAR

  IMPOSTO DE RENDA NA FONTE

INDICADORES

JUNHO 2024
01............0,5874*
02............0,5874*
03............0,5524*
04............0,5489*
05............0,5848*
06............0,6109*
07............0,6087*
08............0,6065*
09............0,5838*
10............0,5490*
11............0,5344*
12............0,5607*
13............0,5869*
14............0,5889*
15 ...........0,6149*
16 ...........0,5646*
17 ...........0,5387*
18 ...........0,5384*
19 ...........0,5649*
20 ...........0,5916*
21 ...........0,5926*
22 ...........0,5909*
23............0,5643*
24............0,5396*
25............0,5418*
26............0,5685*
27............0,5952*
28............0,5914*
29............0,5914*
30............0,5914*

MAIO 2024
01............0,6028*
02............0,5861*
03............0,5854*
04............0,5811*
05............0,5464*
06............0,5228*
07............0,5488*
08............0,5847*
09............0,5844*
10............0,5840*
11............0,5812*
12............0,5572*
13............0,5212*
14............0,5570*
15............0,5828*
16............0,5848*
17............0,5602*
18............0,5675*
19............0,5364*
20............0,5102*
21............0,5365*
22............0,5629*
23............0,5608*
24............0,5630*
25............0,5624*
26............0,5367*
27............0,5088*
28............0,5352*
29............0,5352*
30............0,5352*
31............0,5352*

  POUPANÇA

INSS - ASSALARIADOS,
DOMÉSTICOS E 
TRABALHADORES AVULSOS

Contribuição - Aliquota

Até 1.212,00............................................7.50%

De R$ 1.212,01 a R$ 2.452,35.........................9,00%

De R$ 2.427,36  até R$ 3.641,03......................12,00%

De R$ 3.641,04  até R$ 7.087,22......................14,00%

Teto máximo de desconto = R$ 751,97

FONTE                          ALÍQUOTA    DEDUÇÃO
Até 2.112,00 Isento.......................
De 2.112,01 até 2.826,66 7,5.............. 158,40
De 2.826,67 até 3.751,06 15............... 370,40
De 3.751,07 até 4.664,68 22,5............ 651,73
Acima de R$ 4.664,68 27,5............ 884,96

JANEIRO 2022
Dia04................................0,1434%
Dia05................................0,1432%
Dia06................................0,1507%
Dia07................................0,1583%
Dia08................................0,1582%
Dia09................................0,1582%
Dia10................................0,1508%
Dia11................................0,1432%
Dia12................................0,1424%
Dia13................................0,1499%
Dia14................................0,1574%
Dia15................................0,1573%
Dia16................................0,1572%
Dia17................................0,1490%
Dia18................................0,1404%
Dia19................................0,1402%
Dia20................................0,1476%
Dia21................................0,1550%
Dia22................................0,1553%
Dia23................................0,1549%
Dia24................................0,1531%
Dia25................................0,1412%
Dia26................................0,1486%
Dia27................................0,1561%
Dia28................................0,1636%
Dia29................................0,1640%
Dia30................................0,1637%
Dia31................................0,1563%

SALÁRIO FAMÍLIA

Até 5� �.���,��........................5� ��,��.....por filKo

TBF

Comercial
C o m p r a           Ve n d a
R$ 5,049.............................R$ 5,050

Paralelo 
Compra              Venda
R$  4,950............................R$ 5,470

Turismo
Compra Venda
R$ 5,170.............................R$ 5,259

(*) "Nova poupança" (Medida provisória nº 567/12 de 03.05.2012)

“NÓS DETERMINAMOS que a AGU ainda hoje 
notifiTue a Poltcia Federal Sara a abertura de 

inTuprito Solicial�� disse o Sresidente
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Receita revoga ato normativo que 
modernizava fiscalização do Pix
Governo editará MP que proíbe diferenciação entre Pix e dinheiro

ANTÔNIO AUGUSTO DE QUEIROZ 
e E;�DIRETOR DO DEPARTAMENTO INTERSINDICAL DE ASSESSORIA PARLAMENTAR �DIAP�

                            

Desafios da reforma 
ministerial

OPINIÃO

Às vésperas de promover uma reforma ministe-
rial que reflita melhor a correlação de força da nova 
configuração política pós-eleição municipal, o presi-
dente Lula tem a oportunidade de ir além da simples 
acomodação de interesses políticos. Este momento 
pode ser utilizado para reforçar a base de apoio no 
Congresso Nacional e na sociedade, promovendo 
mudanças que também melhorem a qualidade da 
gestão, elemento indispensável à sustentação e con-
tinuidade do projeto de governo.

Para tanto, é necessário um inventário detalhado 
da atuação dos atuais ministros, abrangendo tanto as 
entregas feitas em cada pasta quanto a capacidade 
de defesa do governo como um todo. Tal diagnóstico 
permitirá avaliar a eficácia de cada titular e seu ní-
vel de comprometimento com as diretrizes e metas 
governamentais, servindo de base para decidir quem 
permanece e quem será substituído.

O papel de um ministro de Estado combina duas 
dimensões fundamentais: a de gestor e a de repre-
sentante político. Na dimensão de gestor, exige-se 
habilidades para formar e liderar equipes, além de 
algum grau de conhecimento técnico na área de 
atuação. Já na dimensão de representação, cabe ao 
ministro legitimar, sustentar e defender a agenda 
do governo, comunicando-se mais com o público 
externo do que com o interior da máquina pública. E 
isso requer que, em suas manifestações públicas, ele 
transmita confiança, seriedade e credibilidade. Essa 
função de representação não é apenas simbólica, 
mas também estratégica, especialmente em tempos 
de polarização.

Cada presidente, ao recrutar seus auxiliares para 
postos estratégicos, como o de ministro de Estado, 
define seus critérios com base em sua visão de mundo 
e nos compromissos assumidos durante o processo 
eleitoral e pós-eleitoral. Esses critérios geralmente in-
cluem ética, integridade e cinco outros fatores funda-
mentais: critérios políticos, ideológicos, partidários, 
regionais e de gênero.

Entretanto, não basta atender a esses parâmetros; 
é imprescindível que o escolhido possua habilidades 
de liderança e competência gerencial. Esses atribu-
tos precisam estar interligados para garantir o bom 
desempenho na gestão e na defesa do governo. Nem 
sempre, contudo, esses requisitos são atendidos, es-
pecialmente quando o fator “indicação política” é o 
que predomina na escolha.

O presidente Lula, em seu terceiro mandato à 
frente do Executivo, demonstra plena consciência 
dessas demandas. Ao compor seu ministério, Lula 
valorizou a lealdade, prestigiou partidos e lideran-
ças decisivas para sua eleição e ampliou de maneira 
significativa a presença feminina no governo, em re-
lação ao governo Bolsonaro. No entanto, decorridos 
dois anos de governo, é necessário ajustar rumos. 
A nova realidade política pós-eleição municipal e a 
iminente eleição para as presidências da Câmara e 
do Senado demandam um governo mais coeso e ar-
ticulado. Essa adequação inclui tanto a substituição 
de ministros que não corresponderam às expectativas 
quanto a redistribuição de forças dentro do governo 
para atender à nova realidade política do País.

O processo de mudança é natural, seja para ajus-
tar a base à correlação de forças políticas, seja para 
corrigir deficiências de gestão ou comunicação. O 
Presidente Lula, que exerce pela terceira vez a Chefia 
do Poder Executivo, sabe disto como ninguém. E, 
portanto, ao promover uma reforma em seu ministé-
rio, irá levar em consideração esses aspectos. Aliás, 
ao trocar o titular da Secom, certamente já levou em 
consideração isto, ou seja, que a comunicação do go-
verno estava deficiente e precisaria melhorar a gestão 
e reforçar a presença e qualidade na comunicação di-
gital, um segmento onde o governo estava perdendo 
de goelada para a oposição extremada. Com a troca, 
pretende uma comunicação mais assertiva, que não 
somente combata a desinformação e fake news como 
atue de forma mais efetiva no marketing governa-
mental para “conquistar corações e mentes”.

Embora o ideal fosse impor um padrão uniforme 
aos partidos da base aliada, isso nem sempre é viável. 
Ministros com o perfil ideal — leais, ágeis, criativos 
e eficazes tanto nas entregas quanto na defesa do 
governo — são raros. Exemplos positivos, como o 
titular da Advocacia-Geral da União, que propôs o 
Prêmio Eunice Paiva de Defesa da Democracia, ilus-
tram a combinação ideal de competência técnica e 
compromisso com os valores democráticos. Outra es-
tratégia seria realocar ministros eficazes para Pastas 
de maior visibilidade, como por exemplo o ministro 
dos Portos e Aeroportos, Silvio Costa Filho, do Repu-
blicanos, explorando de forma mais estratégica sua 
capacidade de articulação política.

Com sua experiência e habilidade política, o 
presidente Lula tem plenas condições de promover 
uma reforma ministerial que combine competência, 
articulação política e compromisso com as diretrizes 
do governo. Ao ajustar a equipe, desde que a coali-
zão não lhe imponha nomes em desacordo com esse 
perfil, Lula não apenas poderá reforçar a estabilidade 
de sua base de apoio, como também construir as con-
dições para um legado de realizações que fortaleça 
a credibilidade do governo e o projeto político que 
representa.

Agrncia %rasil




